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André Moreiraredacao@emtempo.com.br |

2 Última hora
Lula se reunirá com Joe 
Biden nesta sexta-feira (10)
Encontro com o 
presidente norte-
americano está marcado 
para a tarde de hoje 

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva embarcou, nesta 
quinta-feira (9), para Wa-
shington DC, nos Estados 

Unidos, onde se reunirá pela primei-
ra vez com o chefe da Casa Branca, 
Joe Biden. Lula vai acompanhado de 
uma comitiva ministerial. Imagens 
divulgadas pelo Palácio de Planal-
to mostram que o vice-presidente, 
Geraldo Alckmin, o acompanhou 
até a entrada do avião presidencial.

“Embarcando para os EUA para 
encontro com o presidente Biden. 
Até a minha volta no sábado, @
geraldoalckmin fica na Presidên-
cia”, escreveu Lula em seu perfil 
no Twitter.

A previsão é de que o presidente 
desembarque em Washington DC 
no início da noite, por volta das 18h, 
horário de Brasília, 20h no horário 
dos EUA. Não há compromissos 
oficiais para esta quinta-feira.

Além da comitiva ministerial, o pre-
sidente brasileiro viaja acompanhado 

Lula chegou aos Estados Unidos na companhia da primeira dama, Janja 

da primeira-dama, Janja da Silva. Eles 
ficarão hospedados na Blair House, 
residência oferecida a convidados 
internacionais de relevância.

Lula se reúne com o Biden nesta 
sexta-feira (10), às 17h30, no horário 
de Brasília, pela primeira vez desde 
a sua posse, que ocorreu em janeiro.

Na rápida visita aos EUA, a agen-
da divulgada pelo Planalto prevê 
encontros com o senador Bernie 
Sanders, deputados do partido De-
mocrata e com representantes da 
Federação Americana de Trabalho e 
Congresso de Organizações Indus-
triais (AFL-CIO, na sigla em inglês). O 
último compromisso da sexta-feira 
será o encontro com Biden.

Na pauta, a união dos dois chefes 
de Estado para defender a demo-
cracia e combater o extremismo 
catapultado por seus rivais, os ex-
-presidentes Donald Trump e Jair 
Bolsonaro, após os episódios anti-
democráticos ocorridos nos EUA e 
no Brasil, e a retomada das relações 
bilaterais entre os países. Temas 
como agenda ambiental, além de 
questões econômicas, com as ca-
deias de suprimentos no foco após 
os estragos deixados pela pande-
mia, também integram a pauta.

O presidente brasileiro será 
acompanhado dos ministros Mauro 

DIVULGAÇÃO

Coreia do Norte exibe maior 
número de mísseis nucleares

A Coreia do Norte exibiu sua ca-
pacidade de produção de mísseis 
durante um desfile militar noturno, 
segundo informou a mídia estatal 
nesta quinta-feira (9), expondo mais 
mísseis balísticos intercontinentais 

do que nunca e insinuando uma nova 
arma de combustível sólido.

O país avançou com seu progra-
ma de mísseis balísticos, testando 
dezenas de mísseis avançados no 
ano passado, apesar das resolu-

ções e sanções do Conselho de 
Segurança da Organização das Na-
ções Unidas (ONU).

“Desta vez, Kim Jong Un deixou 
que as forças de mísseis táticos e 
de longo alcance da Coreia do Norte 

DESFILE falassem por si mesmas”, disse Leif-
-Eric Easley, professor da Universi-
dade Ewha, em Seul. “A mensagem 
que a Coreia do Norte deseja enviar 
internacionalmente, demonstrando 
sua capacidade de dissuadir e coa-
gir, provavelmente virá na forma de 
testes de mísseis de combustível 
sólido e detonação de um dispositivo 
nuclear em miniatura.”

Imagens divulgadas pela mí-
dia estatal do desfile da noite de 
quarta-feira (8) mostraram até 11 
Hwasong-17s, o maior míssil balístico 

intercontinental da Coreia do Nor-
te, supostamente capazes de atacar 
quase qualquer lugar do mundo com 
uma ogiva nuclear.

Onze mísseis podem ser suficien-
tes para sobrecarregar as atuais de-
fesas antimísseis dos Estados Uni-
dos, disse Ankit Panda, do Carnegie 
Endowment for International Peace, 
com sede nos EUA, no Twitter.

“Isso é cumulativamente o maior 
número de lançadores de mísseis 
balísticos intercontinentais do que já 
vimos em um desfile norte-coreano”.

Vieira, de Relações Exteriores; Fer-
nando Haddad, da Fazenda; Marina 
Silva, do Meio Ambiente; Anielle 
Franco, de Igualdade Racial; do as-
sessor especial, embaixador Celso 
Amorim, e do secretário-executivo 
do Ministério do Desenvolvimento 
e Comércio, Marcio Elias Rosa.

Lula deve deixar Washington DC 
no sábado, dia 11, às 12h30, no horá-
rio de Brasília, retornando ao Brasil.

Exigência 
A Casa Branca exigiu que Lula e 

os ministros que participarão do 
encontro com Joe Biden façam um 

teste de Covid antes. Também foi 
exigida de toda a delegação a com-
provação de vacinação.

Foi facultado ao presidente bra-
sileiro que o exame seja feito pela 
médica do Palácio do Planalto, que 
acompanhará a comitiva presiden-
cial, opção escolhida por Lula.



Plano em curso
O grão-tucano Arthur Virgílio afir-

mou que o vice-presidente, Geraldo 
Alckmin, cobiça o lugar de Lula. Em 
um tuíte da jornalista Dora Kramer 
sobre Alckmin ser “decorativo”, Virgílio 
disse: “Pelo que conheço dele, deve 
estar torcendo pela crise que leve 
Lula à ingovernabilidade. E ele estará 
presente e pronto para se ‘sacrificar 
pelo Brasil’, sendo ‘obrigado a governá-
-lo’”. Virgílio permaneceu no PSDB por 
33 anos, mas deixou a sigla no ano 
passado, em virtude de discordâncias. 
“Me machucava bastante o coração 
ver aquele que já foi o melhor — e de 
mais significativo legado — partido 
da história republicana brasileira se 
descaracterizar...”, escreveu Virgílio em 
sua carta de despedida da legenda.

Suspenção de blindagem
Entre os decretos do ex-presidente 

Jair Bolsonaro que foram revogados 
pelo presidente Lula, está o que re-
tirava a exigência do Certificado de 
Registro (CR) para proprietários de ve-
ículos blindados. Dessa forma, o setor 
se vê prejudicado.

O presidente da Associação Brasi-
leira de Blindagem (Abrabin), Marcelo 
Silva, explicou que em algumas regiões, 
o Exército interpretou “erroneamente” 
a revogação e suspendeu os registros.

Para consertar o erro, ele foi até 
Brasília para entregar um ofício a fim 
de reverter a visão do Exército sobre 
os registros para veículos blindados.

Autonomia continua
Apesar das últimas críticas feitas 

pelo presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva contra o presidente do Banco 
Central, Roberto Campos Neto, o go-
verno federal não quer acabar com a 
autonomia da instituição. Pelo menos 
é o que garante o ministro de Relações 
Institucionais, Alexandre Padilha. “Não 
existe qualquer discussão dentro do 
governo sobre mudança da lei do Ban-
co Central. Existe sim uma vontade de 
aquilo que está nos objetivos do Banco 
Central seja cada vez mais perseguido 
por todos”, explicou.

Salário esposa
O Supremo Tribunal Federal (STF) 

considerou inconstitucional o paga-
mento do benefício salário-esposa 
pago a servidores públicos casados. 
Todos os ministros acompanharam o 
voto do relator, Luís Roberto Barroso, 
que atendeu o pedido do procurador-
-geral da República, Augusto Aras. A 
votação foi realizada por meio do ple-
nário virtual. Em duas ações, o PGR 
defendeu que leis do Estado de São 
Paulo e do município paulista de São 
Simão que previam o benefício contra-
riam princípios constitucionais, como 
a vedação de diferença salarial com 
base no estado civil do trabalhador. 

Governo também falhou
A governadora em exercício do Dis-

trito Federal, Celina Leão, afirmou que 
também houve erros na área de se-
gurança e inteligência no governo Lula 
da Silva em relação aos atos do dia 
8 de janeiro. “Todo o ônus veio para 
nós [do DF]. [Mas] você tem falhas 

no GSI [Gabinete de Segurança Ins-
titucional] do palácio [do Planalto]. 
Você tem falhas em vários locais. 
Falhas da própria inteligência de ou-
tros poderes, entendeu? Então não 
aconteceu só conosco, aconteceu de 
forma generalizada. Mas quem foi 
mais penalizado com certeza foi o 
Governo do DF”, disse a governadora 
em exercício.

Lei Rouanet
Nesta quarta-feira (8), a ministra 

da Cultura, Margareth Menezes, afir-
mou que sua pasta pretende ampliar 
o foco da Lei Rouanet e passar a 
atender projetos que representem 
a diversidade brasileira. Ela afirmou 
que o governo prepara um decreto 
para mudar as regras da legislação 
para atingir esse objetivo. “Estamos, 
na verdade, recolocando o decreto 
coerente com a lei. Mas ampliando 
mais a lei para atender as diversi-
dades, as transversalidades que o 
governo Lula traz”, explicou. Mar-
gareth Menezes afirmou que ainda 
não há uma data para esse decreto 
ser publicado.

Frente evangélica
Foi acordado que a Frente Parla-

mentar Evangélica (FPE) terá dois 
presidentes em 2023, durante reu-

nião nesta quarta-feira (8). Os de-
putados Eli Borges (PL-TO) e Silas 
Câmara (Republicanos-AM) alterna-
rão a liderança a cada seis meses. 
O primeiro a assumir o comando da 
Bancada Evangélica será Eli Borges. 
O parlamentar tocantinense está em 
seu segundo mandato como depu-
tado federal. Já Silas Câmara é de-
putado federal desde 1999, conquis-
tando a reeleição ininterruptamente 
com o apoio dos amazonenses, prin-
cipalmente da Igreja Assembleia de 
Deus, da qual ele é pastor.

Auditoria na Câmara
O presidente da Câmara Municipal 

de Manaus (CMM), vereador Caio An-
dré (PSC), está fazendo uma grande 
auditoria para ter ciência sobre os es-
tragos deixados pelo ex-presidente 
da Casa, David Reis (Avante), princi-
palmente no que tange à saúde fi-
nanceira e patrimonial da instituição. 

A determinação vem após o mis-
terioso desaparecimento do livro de 
posse, que foi notado durante os 
preparativos da posse do novo pre-
sidente e da mesa diretora, realizada 
no último dia 1º de janeiro. Para dar 
posse ao novo gestor da CMM, foi 
necessária a abertura de um novo 
livro. Na ocasião, foi solicitada uma 
sindicância interna para apurar o 

caso, ainda sem solução.

Momento cívico
Cumprindo uma das promessas 

de campanha, a deputada Débora 
Menezes (PL) apresentou o PL nº 
72/2023, que torna obrigatória a de-
finição de horário cívico nas institui-
ções de ensino públicas e privadas, 
com a execução do Hino Nacional 
Brasileiro e Hino do Amazonas, uma 
vez na semana. A votação aconte-
ceu nesta quarta-feira (08), duran-
te Sessão Ordinária na Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam). 
Segundo a deputada, o momento 
cívico auxilia as crianças e adoles-
centes a constituírem a consciência 
de pertencimento e amor à pátria, 
além do senso de coletividade e 
responsabilidade com o país.

Volta da 2ª instância
O senador Sergio Moro (União 

Brasil-PR) quer ‘ressuscitar’ a pri-
são em segunda instância — medida 
temida, especialmente, por autori-
dades e nomes do alto escalão do 
poder. O parlamentar apresentou 
um requerimento solicitando o de-
sarquivamento de um projeto de lei 
(PL) que trata do tema. Em 2019, a 
matéria foi aprovada na Comissão 
de Constituição de Justiça (CCJ) do 

Senado e aguardava a inclusão na 
pauta de discussões do plenário. No 
entanto, como a proposição não teve 
andamento, foi arquivada.

Atualmente, a Constituição estabe-
lece que o réu só pode ser considerado 
culpado depois do trânsito em julgado.

Desmente fake news
A ex-primeira-dama Michelle Bol-

sonaro usou o Instagram para des-
mentir uma fake news dizendo que 
ela teria mandado matar as carpas 
do espelho d’água do Palácio da Al-
vorada para retirar as moedas joga-
das por visitantes e doar para uma 
igreja. A informação foi divulgada pela 
imprensa usando o depoimento de 
um ex-servidor da residência oficial 
do presidente da República, mas, de 
acordo com Michelle, nada do que foi 
dito pelo servidor corresponde com a 
verdade.

PSOL quer Damares
A bancada do PSOL na Câmara dos 

Deputados apresentou, ontem, um 
pedido de cassação contra a sena-
dora Damares Alves (Republicanos-
-DF). A solicitação foi enviada pelos 
parlamentares ao Conselho de Ética 
e Decoro Parlamentar do Senado. O 
documento é assinado pelos 13 de-
putados federais da sigla e pelo pre-
sidente do partido, Juliano Medeiros.

Na representação, o PSOL alega que, 
enquanto foi ministra, Damares teria 
usado a máquina pública para promo-
ver uma política “etnocida e racista” 
contra os indígenas, em especial os 
Yanomami. 

Agenda positiva
Querendo sair do lodo de polêmi-

cas que criou e produzir uma agenda 
positiva, o presidente Lula (PT) almeja 
relançar o programa Minha Casa, Mi-
nha Vida, entregando 240 unidades 
habitacionais na cidade de Santo Ama-
ro, no Recôncavo Baiano, na próxima 
terça-feira (14).

Ocorre que as obras em questão 
foram contratadas na gestão Dilma 
Rousseff (PT) e concluídas durante o 
governo Jair Bolsonaro (PL). Na pró-
xima semana, Lula pretende realizar 
eventos de inauguração em São Paulo, 
Maranhão, Minas Gerais e Goiás. Todas 
essas obras foram executadas nas 
gestões Dilma, Temer e Bolsonaro. A 
previsão é de que aproximadamente 
5,8 mil unidades habitacionais sejam 
entregues até o fim de fevereiro.

 
Receita do desastre
O senador Rogério Marinho (PL-RN) 

reagiu a uma possível nomeação da 
ex-presidente Dilma Roussef para o 
comando do Banco do Brics, em detri-
mento do economista Marcos Troyjo, 
atual presidente da instituição ban-
cária. Para Marinho, que foi escolhido 
líder da oposição no Senado, a escolha 
“é a receita do desastre”. “Nada está 
tão ruim que não possa piorar. Colo-
car Dilma no lugar do economista e 
diplomata Marcos Troyjo no Banco 
dos BRICS é a receita do desastre. O 
risco é até a China quebrar. Típico do 
PT”, escreveu o parlamentar nas redes 
sociais nesta quarta-feira (8).

Alunos criam boné que ajuda na 
locomoção de deficientes visuais 
Estudantes da rede de ensino público de Manaus desenvolveram um boné automatizado para 

auxiliar na locomoção de pessoas com deficiência visual. Seis alunos da Escola Estadual Homero 
de Miranda Leão, na Cidade Nova, Zona Norte, criaram o dispositivo, equipado com sensores de 
espaço, capaz de detectar objetos distantes até 60 centímetros do usuário.

A unidade de ensino da Secretaria de Estado de Educação e Desporto foi o cenário para a reali-
zação do projeto, como explicou o professor de Matemática e idealizador do trabalho, Ivan Viana. O 
protótipo foi criado com o intuito de ajudar um aluno com deficiência visual da própria escola. “Nos 
reuníamos pelo menos uma vez por semana no contraturno das aulas. Porém  avançamos muito 
rápido na produção do boné, porque eles tiveram a iniciativa de pesquisar por conta própria. Esses 
jovens têm muito futuro pela frente, são bastante inteligentes e proativos”, afirmou o professor.

A produção do protótipo aconteceu entre maio e novembro de 2022, enquanto os estudantes 
ainda estavam no 2º ano do Ensino Médio. Hoje, todos os alunos são finalistas e já planejam o 
que fazer no Ensino Superior.

Ao Projeto de Lei nº 005/2022, de autoria da vereadora Professo-
ra Jacqueline (União Brasil), da Câmara Municipal de Manaus, que 
estabelece como permanente a campanha nacional “Sinal Verme-
lho”. Lançada em 2020 pelo Conselho Nacional de Justiça (CNJ), a 
campanha ajuda mulheres vítimas de qualquer tipo de violência a 
pedir ajuda de maneira discreta. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À Presidência da República que comprou, sem licitação e sem transparên-
cia, 11 móveis de luxo para o presidente Lula no valor de R$ 379,8 mil. Agora, 
parlamentares da oposição estão acionando a Controladoria-Geral da União 
(CGU) e Tribunal de Contas da União (TCU) para investigar o caso. Eles querem 
saber se os móveis foram adquiridos para Palácio do Planalto, para o Palácio 
da Alvorada ou outra residência oficial da Presidência da República. 

Manaus, sexta-feira 10 de fevereiro de 2023
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O Banco dos Brics e a mulher 
sapien

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Câncer e suas causas

Dilma Vana Rousseff já foi guerrilheira, ministra de Es-
tado, mãe do PAC e presidenta. Agora, em mais um lance 
do governo Lula, ela pode ser, mais uma vez, guindada 
a um cargo ao qual jamais chegaria sem seu padrinho, a 
presidência do Novo Banco de Desenvolvimento (NDB), 
também conhecido como Banco dos Brics. 

Em 31 de outubro de 2010, em uma manobra política 
improvável, Lula conseguiu emplacar Roussef como sua 
sucessora na Presidência da República. Ela reelegeu-se 
em 2014. Apoiada por Lula, Dilma derrotou os tucanos 
José Serra e Aécio Neves, mas, sem o jogo de cintura de 
seu mentor na política, foi impedida, em 2016.

Dilma entrou para o anedotário da política nacional 
pelas incontáveis gafes cometidas em entrevistas e 
discursos. Nossos vizinhos roraimenses foram chama-
dos “roraimados”. E quem não se lembra do estoque 
de vento de Dilma? E da “saudação à mandioca” ou 
das “mulheres sapiens”? O país esperava a trapalhada 
seguinte, e a presidenta nunca decepcionou. “A inflação 
foi uma conquista desses dez últimos anos do gover-
no do presidente Lula e do meu governo”; “E nós não 
vamos colocar uma meta. Nós vamos deixar uma meta 
aberta. Quando a gente atingir a meta, nós dobramos a 
meta” e “No Brasil, em torno de 52% das mulheres que 
buscam uma formação técnica, uma valorização do seu 
trabalho, são mulheres”.

Mas, para colocar Dilma no NDB, Lula tem que tirar 
de lá o atual presidente, Marcos Troyjo, um bolsonaris-
ta que tem mandato à frente do banco até 2025. Lula 
pressiona; seu pupilo Haddade também. Caso resista a 
entregar o cargo, Troyjo terá de enfrentar máquina de 
destruição de reputações a serviço de Lula. 

Com Roussef à frente do Banco dos Brics, além de 
muitas gafes , a esquerda garante acesso facilitado a 
recursos para financiar seus planos mundo afora, planos 
que, nem sempre, envolvem o desenvolvimento do Brasil.

O câncer é um termo genérico para um conjunto 
de doenças causadas pelo crescimento desorde-
nado das células em qualquer parte do corpo, esta 
transformação ocorre em vários estágios que po-
dem progredir de uma lesão simples para tumores 
malignos. As causas do câncer podem ser de origem 
interna ou externa, comprovadamente observamos 
que cerca de 80% dos casos de câncer são cau-
sados por fatores externos, ou seja, poderiam ser 
prevenidos pelo próprio homem.

  Os fatores intrínsecos representam apenas 10% 
das causas, temos como exemplo as alterações 
hormonais, condições imunológicas e as heranças 
genéticas que tornam algumas pessoas já predis-
postas a desenvolver esta enfermidade, por isso a 
importância da prevenção e avaliação médica de 
rotina daqueles que possuem histórico familiar da 
doença. O envelhecimento é também um fator de 
risco para o desenvolvimento do câncer, pois nossas 
células entram no processo de senescência e há 
uma acumulação de mutações genéticas elevando 
o risco de inflamação.

Já as causas externas estão relacionadas prin-
cipalmente ao meio ambiente, temos os agentes 
físicos como a exposição aos raios ultravioletas 
responsáveis pelo alto número de câncer de pele, 
as substâncias químicas cancerígenas a qual esta-
mos expostos, como agrotóxicos e contaminação 
da água e do ar, e agentes cancerígenos biológicos, 
tais como infecções por vírus ou bactérias, um 
grande exemplo é a famosa bactéria H. pilory que 
pode aumentar o risco de câncer de estômago se 
não for tratada corretamente.

   Diante de todas as causas, o estilo de vida do 
homem atual é um dos principais fatores de risco 
para desenvolver o câncer. Tabagismo, sedentaris-
mo, obesidade, alimentação pobre em nutrientes, 
abuso do álcool, poluição, entre outros, têm ele-
vado o número de casos de câncer no mundo. A 
estratégia de combate ao câncer torna-se complexa 
pelos multifatores citados, mas tivemos um grande 
avanço nos tratamentos disponíveis e opções no 
sistema público de saúde.

    Portanto, a prevenção e o cuidado com a saúde 
é fundamental para evitar a manifestação tardia 
da doença, seja mulheres ou homens, todos devem 
buscar a melhor forma de se prevenir. Cuidem-se! 

Boquinha põe neto de Lula de 19 anos na 
elite dos servidores de Sergipe

Cofrinho cheio
Três gratificações en-

gordaram o pagamento 
de João Gabriel no mês 
passado. Somados, os be-
nefícios se aproximam dos 
R$6,2 mil.

Erro cadastral
O governo sergipano diz 

que houve “inconsistência” 
e “equívoco” no cadastro 
do jovem, e parcela do 13º 
foi paga antecipadamente.

Aprovado
A Seduc garante que o 

neto de Lula cumpre o 
expediente de 40h “com 
disciplina e empenho”. O 
jovem ocupa a vaga função 
de “assistente de projetos 
culturais”.

Prestígio alto
O PDT integra a base de 

Lula e conta até com mi-
nistério na Esplanada. O 
PSD é o partido de Rodrigo 
Pacheco, presidente ree-
leito do Senado.

Planalto vê interesse 
eleitoral de França em 
porto

A percepção no Planal-
to sobre a resistência de 
Márcio França (Portos e 
Aeroportos), do PSB, à 
privatização do Porto de 
Santos (SP), é que o mi-
nistro teme perder boa 
fatia de seu eleitorado. A 
modernização do porto, e 
consequente geração de 
empregos e melhora na in-
fraestrutura, devem ren-
der ao governador de São 
Paulo, Tarcísio de Freitas 
(Rep), importante espólio 
eleitoral justamente na 
base eleitoral de França.

Porto inseguro
França deu inúmeras de-

clarações contra a priva-
tização. Questionado pela 
coluna, o ministério refor-
çou que o ministro mantém 
o que já disse.

Núcleo eleitoral
As regiões que mais de-

vem se beneficiar com a 
modernização do Porto de 
Santos são Guarujá e São 
Vicente, berço político do 
ministro.

Sinal verde
Habilidoso, Tarcísio conta 

com apoios na Esplanada, 
como Rui Costa (Casa Civil). 
De Lula, ouviu que não há 
“dogmas” quanto a priva-
tização.

Vai sair
A equipe do governador 

Tarcísio de Freitas (Rep-SP) 
informou à coluna que, no 
caso de negativa do Palácio 
do Planalto na privatização 
do porto de Santos, será 
estudado “melhor mode-
lo para tirar o projeto do 
papel”.

Andou rápido
Já são quase 100 depu-

tados federais que apoiam 
a criação de uma comissão 
parlamentar de inquérito 
para investigar abusos de 
autoridade do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) e Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE).

Súbita interrupção
Deputados de oposição 

tentam criar uma comissão 
para fiscalizar a transposi-
ção do Rio São Francisco. 

O neto de Lula João Gabriel, de 19 anos, emplacou uma boquinha no governo de Sergipe 
de dar inveja não só a milhões de jovens que, na mesma idade, buscam o primeiro emprego, 
mas também aos próprios colegas da Secretaria Estadual de Educação e Cultura: R$6.692,84 
já no primeiro contracheque, mais que a metade dos 11,6 mil servidores da educação pública 
sergipana. O prodígio integra o governo de Fábio Mitidieri (PSD) e trabalha para o secretário 
José Macedo Sobral, do PDT.

“Da última vez, Lula levou até os pavões”
Alberto Fraga (PL-DF) justifica pedido de contagem de emas do Palácio do Alvorada

Há denúncias que trechos 
da obra entregues por Jair 
Bolsonaro simplesmente 
pararam de receber água.

Estranho
O empresário Elon Musk 

avisou aos mais de 128 mi-
lhões de seguidores que 
está sob investigação o blo-
queio de sua rede social 
pelo governo da Turquia, 
após o terremoto que atin-
giu o país, esta semana.

PODER SEM PUDOR
Devo, não nego
Candidato ao Senado em 

1998, depois de governar o 
Amazonas três vezes, Gil-
berto Mestrinho foi procu-
rado por uma professora: 
“Entrei para o Estado por 
suas mãos, depois o senhor 
pagou a passagem para 
meu marido se operar em 
São Paulo, deu uma bolsa 
ao meu filho...”. Mestrinho 
começou a desconfiar da 
rebordosa. A mulher con-
tinuou: “...agora estou pre-
cisando de mais um favor: 
estou sem dinheiro”. “Não 
tenho”, cortou o candida-
to. “Dê um jeito, governa-
dor. Eu sei que lhe devo 
muito...”. “Eu ajudo sempre 
que posso. Você mesma me 
disse que me deve muito...”. 
“É verdade – arrematou a 
mulher – e quero lhe dever 
muito mais!”

DIVULGAÇÃO
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O governador Wilson Lima re-
forçou, durante a sua presen-
ça na 13ª Reunião Anual da 
Força-Tarefa de Governado-

res pelo Clima e Florestas (GCF Task 
Force), no México, que o Estado do 
Amazonas possui diversas oportuni-
dades de negócios para investidores 
e garantiu a cooperação de comércio 
em bioeconomia. O gestor do maior 
Estado brasileiro destacou que tem 
buscado parceiros para investimen-
tos em áreas com foco na Sustenta-
bilidade, no Turismo e em Tecnologias.

“A gente tem trabalhado muito com 
aqueles países que têm interesse em 
fazer investimentos na Amazônia, tem 
trabalhado com aqueles países que 
têm interesse em nos ajudar com essa 
questão da conservação”, afirmou o 
governador Wilson Lima, que presidiu 
até ano passado o GCF Task Force, tra-
zendo para a capital do Amazonas, em 
março de 2022, um encontro do grupo.

Durante o encontro, o governador 
assinou um Memorando de Entendi-
mento para intensificar cooperações 
para o comércio de produtos da bioe-
conomia. Também foi criado um grupo 
de trabalho interno voltado exclusiva-
mente à bioeconomia e, por meio dele, 
deverá ser elaborado um Plano de Ação 
para o alcance de metas específicas, de 
forma integrada até o final de 2023.

No documento, assinado também 
pelos demais membros da Força-Ta-
refa, os Estados se comprometem a 
encorajar investimentos e a criação de 
empregos associados ao desenvolvi-
mento da bioeconomia, bem como a 
explorar mecanismos de financiamen-
to para aumentar o diálogo nacional 

e internacional sobre medidas para 
alavancar o setor.

“Estamos assinando um memorando 
de entendimento para poder ampliar 
esse escopo da Câmara de Comércio e 
fazer com que outros produtos, prin-
cipalmente da bioeconomia, possam 
estar em outros mercados e, princi-
palmente, naqueles mercados em que 
se garante um valor melhor a esse 
produto”, explicou Wilson Lima.

Ele garantiu que o Governo do 
Amazonas tem trabalhado junto às 
comunidades, em especial àquelas 
de Reservas de Desenvolvimento 
Sustentável, oferecendo tecnologia 
e financiamentos para garantir a qua-
lidade dos produtos.

Durante o evento, Wilson Lima 
apresentou oportunidades de in-
vestimentos com foco no desen-
volvimento sustentável, a exemplo 
do Programa Guardiões da Floresta, 
maior iniciativa de Pagamentos por 
Serviços Ambientais do mundo, que 
atende mais de 14 mil famílias de 28 
Unidades de Conservação (UCs).

O governador também falou sobre 
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o turismo de base comunitária no 
Estado, que conta atualmente com 27 
pousadas em Reservas de Desenvol-
vimento Sustentável (RDS). A busca 
é por qualificação, ordenamento e 
apoio para melhorar a estrutura dessa 
atividade turística.

Outro ponto de destaque no quesito 
investimento no Amazonas é o crédito 
de carbono. Wilson Lima expôs a regu-
lamentação da Lei Estadual de Serviços 
Ambientais e informou que o Governo 
do Amazonas dispõe de mais de 809,6 
milhões de toneladas de carbono equi-
valente (tCO2e) para venda.

O potencial de captação, segundo ele, 
é de até R$ 2,4 bilhões. “Reduzir a po-
breza e conservar florestas é possível”, 
ressaltou o governador Wilson Lima, 
acrescentando que “investir no Ama-
zonas é investir no futuro”, reforçando 
uma frase de destaque que consta no 
material informativo entregue durante 
o evento, com um resumo dos poten-
ciais de negócios no Estado.

Na área de infraestrutura, o Governo 
do Amazonas trabalha na ampliação 
do Projeto Água Boa, que abastece 

Em encontro com 
gestores e investidores 
de vários países, 
governador falou 
sobre ações voltadas 
a Sustentabilidade, 
Turismo e Tecnologias 

Wilson Lima garante oportunidades 
para investidores em reunião global

PL de Joana quer reservar vagas de emprego 
para autistas nos serviços públicos do AM

Perícia indica que Ibaneis não 
foi conivente com ataques 

Divulgação

De autoria da deputada Joana 
Darc (União Brasil), o Projeto 
de Lei nº 31/2023 tramita na 
Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) com a proposta 
de autorizar o Poder Executivo a 
estabelecer condições especiais 
para o ingresso de pessoas com 
Transtorno do Espectro Autista 
(TEA) nos órgãos da Adminis-
tração Pública direta e indireta 
do serviço público estadual. A 
propositura visa a incentivar e 
fomentar a inclusão no mundo 
do trabalho das Pessoas com 
Deficiência (PcD).

A justificativa do PL defen-
de que é de competência da 
Aleam dispor sobre programas 
e planos estaduais, conforme 
a Constituição Estadual no Art. 
27, VIII – planos e programas 
estaduais, regionais e setoriais 
de desenvolvimento. Em um pri-
meiro momento, destaca-se a 
competência comum à proteção 

e garantia das pessoas com defici-
ência, pois é de jurisdição da União, 
dos Estados, do Distrito Federal e 
dos Municípios cuidar da saúde e 
assistência pública, da proteção 
e garantia dos direitos para PcDs.

“O tema abordado nesse PL é 
de grande relevância para a po-
pulação autista do Amazonas, 
pois precisamos mostrar que a 
inclusão deve ir além do papel. 
Sabemos que eles desenvolvem 
seus potenciais desde cedo, porém 
ainda há muita falta de informa-

ção. Sem falar que o preconceito, 
muitas vezes, barra as chances 
de um autista conseguir um em-
prego e se manter no mercado 
de trabalho”,defende a autora da 
propositura.

A expectativa é de que o projeto 
seja aprovado nos próximos dias 
de votação da Aleam. Vale destacar 
que a deputada Joana Darc foi no-
meada como vice-presidente da 
Comissão de Direitos Humanos, 
Pessoa com Deficiência e Promo-
ção Social.

 O relatório da Polícia Fede-
ral sobre os celulares do go-
vernador afastado do Distrito 
Federal, Ibaneis Rocha (MDB), 
aponta que o emedebista não 
foi conivente com as invasões 
das sedes dos Três Poderes e 
manteve contato durante o dia 
8 de janeiro com autoridades 
locais e federais. 

A PF conclui que, “pela análise 
da mídia disponível, conside-
rando todo exposto, de forma 
cronológica, a investigação não 
revelou atos do governador Iba-
neis em mudar planejamento, 
desfazer ordens de autoridades 
das forças de segurança, omitir 
informações a autoridades su-
periores do governo federal ou 
mesmo de impedir a repressão 
do avanço dos manifestantes 
durante os atos de vandalismo 
e invasão.”

O documento da PF foi dispo-
nibilizado ao Supremo Tribunal 
Federal (STF) nesta quinta-fei-

ra (9). O relatório, ao qual o Me-
trópoles teve acesso, aponta 
que Ibaneis fez e recebeu um 
total de 36 ligações telefônicas 
entre a véspera da invasão, em 
7 de janeiro, e a data dos atos 
terroristas, no dia 8.

Segundo a PF, após as 15h30 
do dia 8, quando os atos extre-
mistas estavam em andamen-
to, é possível perceber todo o 
trato que Ibaneis teve diante 
da invasão e depredação das 
sedes dos Três Poderes. 

A partir daquele momento, 
Ibaneis fez inúmeros contatos 
com a vice-governadora Celi-
na Leão (PP), com o delegado 
da PF e então secretário-exe-
cutivo de Segurança Pública 
do DF, Fernando Sousa; com 
o ministro da Defesa, José 
Múcio; com os presidentes 
da Câmara e do Senado, Ar-
thur Lira e Rodrigo Pacheco; 
e com o ministro da Justiça, 
Flávio Dino. 

INCLUSÃO ATOS ANTIDEMOCRÁTICOS

No evento, governador também reafirmou compromisso com bioeconomia 

com água de qualidade comunidades 
rurais. O serviço já funciona em 20 
municípios e 33 comunidades, bene-
ficiando mais de 205 mil pessoas. A 
meta é chegar a 800 mil.

Ainda nessa área, o Estado busca par-
cerias para implantação do transporte 
público com energia limpa, uma meta 
do governo Wilson Lima na iniciativa 
Race to Zero. O Estado já iniciou o pro-
cesso de aquisição de ônibus elétricos 
para a capital, Manaus.

Outra demanda é a busca por 
parcerias para ampliar a oferta de 
internet no interior da Amazônia 
amazonense. Conectadas por fibra 
óptica, 12 cidades já contam com 
serviços digitais. O programa Conecta 
Amazonas vai levar internet gratuita 
a 30 comunidades rurais.

Na Educação, o governador Wilson 
Lima anunciou, durante o encontro 
com os governadores, o projeto “Escola 
da Floresta”, que vai levar a educação 
de qualidade da rede pública estadual 
para áreas protegidas, com foco na 
Educação Ambiental, sustentabilidade 
e saberes tradicionais, além da busca 

por melhorar a qualidade de vida nes-
sas áreas.

Outro item da educação que vem 
sendo referência e em cuja ampliação o 
governo já trabalha é o ensino bilíngue, 
que aumenta as oportunidades para 
estudantes da rede pública. A bus-
ca é por parcerias com embaixadas e 
consulados para elevar a oferta desse 
tipo de ensino, que já tem cooperações 
para oferecer ensino bilíngue em inglês, 
japonês, francês e espanhol.

Na área de tecnologias, há oportu-
nidades de ampliar a política de apoio 
à Ciência, Tecnologia e Inovação (CT&I) 
estruturada e do Plano para implantar 
o Núcleo de Alta Performance, voltado 
à qualificação em CT&I. A Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam) conta com 73 
programas de investimento e mais de 
10 mil projetos de pesquisa apoiados.

Economia verde
Na área econômica, o governador 

Wilson Lima disse que o Amazonas 
conta com a Zona Franca de Manaus, 
o modelo econômico mais exitoso do 
Amazonas, com mais de 600 fábri-
cas instaladas, que reúnem incentivos 
fiscais, gerando mais de 100 mil em-
pregos que auxiliam na preservação 
da Amazônia.

Outra área com potencial de negó-
cios está na bioeconomia. Um exem-
plo é o Polo Agroindustrial de Rio 
Preto da Eva (a 57 quilômetros de 
Manaus), em estruturação para in-
dustrialização de frutas, extratos na-
turais e fitoterápicos. Há ainda poten-
cial para projetos de beneficiamento 
sustentável de madeira, do pescado 
e de bens minerais no interior.

Por fim, o governador destacou o 
mercado do Gás Natural, citando a 
aprovação do Marco Regulatório do 
Gás, atraindo novos investidores para 
o estado. Wilson Lima disse que essa 
é a terceira melhor legislação do Brasil 
para a exploração do mercado de gás 
natural, apresentando menor custo do 
produto, estimulando o crescimento 
econômico e industrial, gerando em-
prego e renda de forma sustentável.

A pauta inclusiva é uma das principais defendidas pela deputada na Aleam



Lira diz que autonomia do 
Banco Central ‘não retroagirá’
Presidente da Câmara respondeu aos recentes ataques do presidente Lula (PT) sobre a atuação 
do Banco Central (BC)
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Arhur Lira é porta-voz da falta de disposição do Congresso Nacional em rever o modelo de autonomia e atuação do Banco Central
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Câmara terá 
cinco comissões 
permanentes

CONGRESSO

A Câmara dos Depu-
tados aprovou a criação 
mais cinco comissões 
permanentes. A novida-
de, que eleva de 25 para 
30 o número de colegia-
dos na Casa, é resultado 
do desmembramento de 
comissões já existentes. O 
texto do Projeto de Reso-
lução 15/23, aprovado na 
noite de quarta-feira (8), 
foi promulgado na mesma 
sessão pelo presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-
-AL). As novas comissões 
são as da Amazônia e dos 
Povos Originários e Tra-
dicionais; da Saúde; do 
Trabalho; de Desenvolvi-
mento Econômico; e de 
Comunicação.

Segundo Arthur Lira, a 
nova distribuição da pre-
sidência das comissões 
deve ser discutida com 
as lideranças da Câmara 
na próxima terça-feira 
(14). Além de desmem-
brar comissões, a partir 
de 1º de março, o tex-
to aprovado extingue os 
cargos comissionados 
dos colegiados antigos e 
os redistribui. “Nenhum 
cargo foi criado. Cargos 
foram redistribuídos”, 
afirmou Lira.

Ao justificar a medida, 
o relator da proposta, 
Hugo Motta (Republica-
nos-PB), disse que Poder 
Legislativo deve buscar 
uma maneira de “espe-
lhar a estrutura do Poder 
Executivo, a fim de melhor 
cumprir sua missão de fis-
calização e controle dos 
atos governamentais”. De 
acordo com Motta, as no-
vas comissões precisam 
de mais especialização 
para exercer de modo 
eficiente, eficaz e efetivo 
o acompanhamento dos 
planos e programas go-
vernamentais e a fisca-
lização orçamentária da 
União. 

Além dos desmembra-
mentos de comissões, a 
resolução fez duas atu-
alizações em trechos do 
regimento interno da 
Casa. O primeiro retira a 
possibilidade de o pre-
sidente da Câmara de-
sarquivar, por iniciativa 
própria, propostas que 
tramitaram na Casa.

Situação dos indígenas Yanomami passa diretamente por Damares, diz PSOL

PSOL protocola representação contra Damares Alves por crise dos Yanomami
 A bancada do PSOL na Câmara 

dos Deputados quer que a senado-
ra Damares Alves (Republicanos-DF) 
responda no Conselho de Ética do 
Senado sobre a crise humanitária 
vivida pelos Yanomami. Nesta quin-
ta-feira (9), a sigla, que não elegeu 
nenhum senador, protocolou uma 
representação contra a parlamen-
tar no Conselho de Ética e Decoro 
Parlamentar da Casa.

Segundo o documento, assinado 
pelo presidente da legenda, Juliano 
Medeiros, enquanto esteve à fren-
te da pasta da Mulher, Família e 
Direitos Humanos, no governo do 
ex-presidente Jair Boslonaro, Dama-
res utilizou a máquina pública para 
promover uma política “etnocida e 
racista” contra os povos originários, 

em especial os Yanomami.
“Em vez de promover uma ação 

articulada em defesa da vida, agiu 
com descaso e ausência de medidas 
em proteção aos povos indígenas, 
impõe-se a abertura do processo 
disciplinar e, ao fim do processo, 
a cassação de seu mandato”, diz a 
representação.

O documento, que traz vários ane-
xos de fotos feitas na Terra Indígena 
(TI) Yanomami, ressalta, ainda, que 
a ministra perpetuou, junto ao ex-
-presidente da Funai Marcelo Xavier 
e o ex-presidente Jair Bolsonaro, 
uma “política de morte”.

Caso a denúncia seja aceita e avan-
ce no colegiado, as penas previstas 
vão de medidas disciplinares – como 
advertência, censura e perda tempo-

rária do exercício do mandato –, até 
a mais severa: a perda do mandato.

Desativado
O Conselho de Ética do Senado não 

se reúne desde antes da pandemia 
de covid-19. Os cargos do colegiado 
estão vagos. Cabe ao presidente da 
Casa, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
instalar o colegiado e aos líderes 
dos blocos partidários, indicar seus 
integrantes.

Até que isso ocorra, a representa-
ção fica parada no conselho. Depois 
de instalado, o presidente do cole-
giado é quem decide se dará ou não 
seguimento à denúncia. Antes disso, 
é praxe que seja pedido um parecer 
sobre o caso para a Advocacia-Geral 
do Senado.

CONSELHO DE ÉTICA
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O presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), afirmou nesta 
quinta-feira (9), que a auto-
nomia do Banco Central (BC), 

aprovada em 2021 pelo Congresso, 
“não retroagirá”. A declaração, feita 
durante o evento Show Rural, em 
Cascavel (PR), ocorreu em meio a crí-
ticas do presidente da República, Luiz 
Inácio Lula da Silva, e de governistas 
no Legislativo à atuação da autori-
dade monetária e de seu presidente, 
Roberto Campos Neto.

“Eu tenho a escuta, a tendência do 
que a maioria do plenário pensa. 
Com relação à independência do 
Banco Central, esse assunto não 
retroagirá”, disse Lira, em coletiva 
de imprensa, por volta das 12h.

“O Banco Central independente é 
uma marca mundial, o Brasil precisa 
se inserir neste contexto”, emendou 
o deputado, ao afirmar que a auto-
nomia foi o modelo escolhido pelo 
Congresso para o BC.

Na quarta-feira (8), líderes petistas 
na Câmara decidiram apoiar um convi-
te para que Campos Neto vá ao Con-
gresso explicar a política de juros da 

instituição. Horas antes, o ministro da 
Secretaria de Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, havia afirmado que 
não há nenhuma ação no governo 
para reverter a autonomia do BC.

Após uma reunião da base aliada na 
quarta, o líder do PT na Câmara, Zeca 
Dirceu (PR), disse que assinou um re-
querimento de urgência apresentado 
pelo PSOL para que Campos Neto 
seja convidado a dar explicações na 
Câmara sobre a taxa básica de juros, 
a Selic, mantida em 13,75% na sema-
na passada pelo Comitê de Política 
Monetária (Copom) do BC.

Líder do governo na Câmara, José 
Guimarães (PT-CE) afirmou que tam-
bém vai assinar o documento.

De acordo com Dirceu, também foi 
discutida na reunião da quarta-feira 
da base governista a possibilidade de 
se formar uma comissão de deputa-
dos que iriam ao BC levar questio-
namentos a Campos Neto. O líder do 
PT na Câmara disse que não houve 
consenso em torno dessa proposta, 
mas que ela não foi descartada por 
completo.

Antes de entrar na reunião, o líder 

do PSOL na Câmara, Guilherme Bou-
los (SP) afirmou que também não há 
consenso na base do governo para 
apoiar o projeto de lei que revoga a 
autonomia do BC. O PL foi anunciado 
na quarta pelo PSOL, após Lula in-
tensificar as críticas ao nível da Selic.

Boulos chegou a chamar Campos 
Neto de “infiltrado” do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro e do ex-ministro 
da Economia Paulo Guedes. Para 
o deputado, o presidente do BC 
age para boicotar a retomada do 
crescimento econômico ao manter 
a Selic no nível atual.

Presidente do Senado, Rodrigo Pa-
checo (PSD-MG) afirmou na quarta-
-feira que a autonomia do BC é um 
avanço que afasta critérios políticos 
de uma instituição que tem um as-
pecto técnico muito forte. O senador 
também disse que Campos Neto é um 
“homem bem preparado”. 

Coaf
Lira também foi questionado so-

bre a transferência do Conselho de 
Controle de Atividades Financeiras 
(Coaf) do Banco Central para o Mi-

nistério da Fazenda. Originalmente, 
o órgão pertencia ao Ministério da 
Fazenda, mas no governo Bolsonaro 
chegou a ir para o Ministério da 
Justiça, mas acabou sendo transfe-
rido para o Banco Central. Quando 
assumiu, o presidente Lula, por meio 
da MP 1154/23, recolocou o conselho 
no Ministério da Fazenda.

O presidente da Câmara disse que, 
em relação ao Coaf, há um acordo 
sendo construído pelo governo para 
que retorne ao Ministério da Fazenda. 
“O Coaf é um órgão técnico e tem que 
funcionar como árbitro de futebol. 
Ele tem que ir atrás das operações 
irregulares, e não das pessoas. Tanta 
faz no Banco Central ou na Fazenda. 
Agora, segundo as conversas que me 
foram passadas, houve um acordo 
para que ele voltasse para a Fazenda”, 
respondeu o presidente.

Em relação ao voto de minerva 
no Conselho Administrativo de Re-
cursos Fiscais (Carf), previsto na MP 
1160/23 e considerado prioridade 
pela equipe econômica, Lira afirmou 
que não há acordo e o tema precisa 
ser melhor discutido.
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Ações vão fortalecer rota de 
turismo no interior do AM

Tucunaré, um dos peixes mais cobiçados por pescadores esportivos no Amazonas

A Empresa Estadual de Turismo (Ama-
zonastur) divulgou, ontem (09), uma 
série de ações para organizar e forta-
lecer o segmento no município de São 

Sebastião do Uatumã (a 247 quilômetros de 
Manaus). Turistas do Brasil e de países como 
Japão, Alemanha e China buscam a localidade 
para a prática da pesca esportiva. 

O propósito da ação, conforme a chefe do 
Departamento de Registro e Sensibilização 
da Amazonastur, Giovanna Tapajós Maués, é 
preparar os prestadores de serviços turísticos 
para receber a demanda existente e ampliar os 
atrativos no município.

“Este momento visa aproximar os prestadores 
de serviço da Amazonastur e acolher as neces-
sidades, dar o apoio técnico, trazer órgãos que 
possam proporcionar a eles uma regularização 
através de documentações, além de fazer com 
que eles compreendam a importância que eles 
têm dentro da cadeia turística”, destacou.

A equipe da Amazonastur visitou a orla da 
cidade, os polos moveleiro e naval, além de 
atrativos turísticos tradicionais como a Paróquia 
de São Sebastião, a fim de identificar progra-
mações para os visitantes da cidade.

Em um encontro com aproximadamente 
50 profissionais que atuam no segmento tu-
rístico da cidade, a Amazonastur apresentou 
as oportunidades disponíveis de qualificação 

TECNOLOGIA

Incubadora de startups lança 
podcast em plataforma digital

Políticas públicas  de Turismo para 
Manaus são destaques em  Brasília

DIVULGAÇÃO

Organizadores do podcast InBiota 

As ações estratégicas para ala-
vancar o turismo no município 
foram divulgadas, ontem (9), na 
capital brasiliense, em encontro 
com a ministra do Turismo, Da-
niela Carneiro. A Fundação Muni-
cipal de Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult), representando a 
Prefeitura de Manaus, defendeu a 
importância de ações integradas 
para a promoção, principalmente 
do turismo internacional na região, 
colaborando para o desenvolvi-
mento do país.

Durante a agenda em Brasília, 
Oreni apresentou as ações do ter-
mo de cooperação assinado esta 
semana entre Manaus e Fortaleza 
para a criação de um roteiro inte-
grado ao turista.

“A proposta une sol, praia e na-
tureza e certamente atrairá turistas 
de todo o mundo. São destinos que 
antes se vendiam sozinhos, que já 
agiam como portões de entrada, 
mas agora fortalecem suas ações, 
sendo exemplo de política pública 
no Ministério do Turismo”, afirmou.

Durante a tarde, em reunião en-
tre a Anseditur, órgão que reúne 
secretários e dirigentes de turismo 
de todo o país, e representantes da 
Embratur, Oreni ressaltou a neces-
sidade de investimentos inteligen-
tes para atrair turistas à capital do 
Amazonas.

“Estamos aproveitando a conec-
tividade de Manaus com a capital 
cearense para investir na roteiri-
zação, para inovarmos e oferecer-

mos ao estrangeiro, principalmen-
te, a oportunidade de conhecer as 
belezas das praias nordestinas e 
aproveitar o turismo selvagem e a 
pesca esportiva da nossa região”, 
salientou.

Roteiro integrado
Conhecidas pelas riquezas na-

turais e culturais, as cidades de 
Manaus e Fortaleza fortaleceram 
relações para promover roteiros 
turísticos que envolvam as duas 
capitais. Com propostas diferen-
tes, Manaus e Fortaleza são duas 
das capitais mais procuradas pelos 
turistas nas regiões Norte e Nor-
deste, respectivamente. Enquanto 
a capital do Ceará oferece um des-
tino para quem opta por regiões 
praianas, a cidade de Manaus leva 
ao turista uma imersão à Floresta 
Amazônica, apresentando rique-
zas naturais e históricas no Centro 
da capital, além de uma culinária 
atrativa.

Atualmente, 13 voos diretos co-
nectam Manaus e Fortaleza sema-
nalmente. A ideia inicial do projeto 
é proporcionar roteiros ampliados 
para turistas internacionais que 
busquem passagens para uma das 
duas cidades. A criação de rotei-
ros e pacotes envolvendo as duas 
cidades possibilita um incentivo 
àqueles turistas que pretendiam 
visitar apenas Manaus ou apenas 
Fortaleza, e agora encontrarão fa-
cilidades para ir aos dois locais em 
apenas uma visita ao Brasil.

FORTALECIMENTO

e  sensibilizou quanto à formalização das 
atividades no Cadastro de Prestadores de 
Serviços Turísticos (Cadastur). 

A secretária de Turismo e Cultura de São Se-
bastião do Uatumã, Cristiane Neves, explica que 
o nicho da pesca esportiva tem grande procura 
e esquenta o setor econômico na região.

“Nós temos um grande potencial, que é a 
pesca esportiva, que começa em agosto e 
vai até dezembro. A Amazonastur tem sido 
uma grande parceira que está conosco nos 
ajudando, abrindo novos horizontes para 
os nossos fornecedores turísticos, para que 
eles possam se qualificar e receber melhor 
o nosso turista”, pontuou 

A proprietária do albergue Recanto do 
Francisco, Lucilene Monteiro, conta que a 
abertura do negócio foi a realização de um 
sonho. Para ela, o encontro entre os presta-
dores de serviços e a Amazonastur foi uma 
oportunidade importante no processo de 
ordenamento turístico da cidade.

“O encontro vai fomentar o crescimento 
dessa área do turismo, acredito que é um dos 
maiores potenciais da cidade. Vamos crescer 
em muitos aspectos, no sentido de consciência 
ambiental, de trazer uma consciência de em-
preendedorismo para a gente trabalhar com 
profissionalismo mesmo”, apontou.

 
Cadastur
O Cadastur é uma iniciativa do Ministério 

do Turismo, realizada em parceria com os 
estados e que busca reduzir a informalidade 
na área. O principal objetivo é promover a 
formalização e sensibilização dos fornece-
dores de serviços turísticos.

Empresas cadastradas no Cadastur contam 
com um importante certificado que serve para 
aproximar as empresas e turistas, encurtando a 
distância e aumentando a confiança de pessoas 
que estão longe dos destinos turísticos, mas in-
teressados em viver experiências de qualidade.

EM TEMPO

REPRODUÇÃO

Visita técnica em São Sebastião 
do Uautumã, importante 
rota do turismo nacional 
e internacional da pesca 
esportiva, pretende elevar 
qualidade do turismo local

A Incubadora de Bionegócios e 
Tecnologia da Amazônia (inBioTa), 
da Universidade Nilton Lins, lançou 
ontem (9) um podcast que tratará de 
empreendedorismo. Os conteúdos, 
voltados para temas de startups, 
ciência e tecnologia, serão divulga-
dos pelo canal NIT, da universidade, 
disponível no YouTube. 

Os programas têm duração de uma 
hora e serão transmitidos semanal-
mente do estúdio, localizado dentro 
da própria instituição de ensino su-
perior. O podcast é desenvolvido pela 
equipe técnica da incubadora em 
parceria com a startup amazonense 
Hattori Tech.

De acordo com o coordenador da 
inBioTa, Carlos Filipe Guimarães, 
a proposta é levar ao programa 
universitários, pesquisadores, ins-
tituições e pessoas que movimen-
tam o setor em Manaus e todo o 
Amazonas.

“Esta é uma das áreas mais impor-
tantes da economia atual e também 
para o futuro, especialmente da nos-
sa região, em relação a temas como 
bioeconomia. E novamente a Uni-
versidade Nilton Lins é pioneira entre 
as instituições de ensino superior do 
Estado, ao criar esta ferramenta e 
trazer estes assuntos para o centro 
do debate acadêmico e também com 
toda a sociedade”, destacou.

Projetos
A inBioTa tem dois anos de exis-

tência e possui, atualmente, oito 
startups em seu portfólio, que de-
senvolvem projetos nas áreas de 
tecnologia, comunicação, susten-
tabilidade e bioeconomia. Além de 
pesquisas de produtos amazônicos 
para a fabricação de bioplásticos, 
cosméticos e alimentos.

Segundo o coordenador, todas as 
pessoas interessadas em desenvol-
ver seus projetos nesses segmentos 
podem entrar em contato por meio 
dos e-mails inbiota@gmail.com e 

nit@niltonlins.com.br. 
“Estamos no maior centro de 

biodiversidade do planeta e com 
inúmeras possibilidades de novos 
negócios a partir do uso racio-
nal, inovador e sustentável des-
tes recursos. Por isso, toda ideia 
é importante e será analisada de 
forma técnica com parecer de es-
pecialistas, uma vez que são funda-
mentais para o desenvolvimento e 
movimentar a economia do Estado 
e do país”, acrescentou.
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A Associação Brasileira de 
Franchising (ABF) divulgou, 
ontem (09), que o Brasil 
fechou o último trimestre 

de 2022 com um total de 63.800 
franquias. O número é 12,6% supe-
rior ao registrado no mesmo período 
de 2021 (56.663).

A organização destacou, ainda, 
que o setor recuperou o nível que 
mantinha antes da pandemia de Co-
vid-19, em termos de faturamento. 
Em 2019, quando a crise sanitária 
ainda não havia eclodido. O seg-
mento faturou R$ 186,7 bilhões. 
No ano passado, a receita foi de R$ 
211,4 bilhões, 14,3% acima do valor 
atingido em 2021, de R$ 185 bilhões.

Pelos cálculos da associação, 
cada unidade de franquia gera, 
em média, nove empregos dire-
tos. O setor gerou 1.589.276 postos 
de trabalho em 2022, um aumen-
to de 12,6%, na comparação com 
2021 (1.411.319 vagas). Mesmo em 

O último trimestre  de 
2022 fechou com  um 
total 63.800 franquias 

SOLUÇÃO

Governo do Amazonas discute 
propostas para reforma tributária

‘Semtepi Itinerante’ com 
serviços no Viver Melhor

ALEX PAZZUELLO/SECOM

Equipes técnicas do Governo do Amazonas reunidos 

A proteção dos empregos e da 
competitividade da Zona Franca de 
Manaus (ZFM), a partir da refor-
ma tributária, pautaram soluções, 
ontem (09), durante a reunião do 
Comitê de Assuntos Tributários Es-
tratégicos (Cate) na presença de 
técnicos das secretarias de Fazen-
da (Sefaz) e de Desenvolvimento 
Econômico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti). 

De acordo com o titular da Sefaz, 
Alex Del Giglio, que preside o Cate, 
há uma possibilidade de a reforma 
ser votada ainda no primeiro se-
mestre deste ano. 

“Nós precisamos estar atentos 
a qualquer movimento, seja do 
Congresso Nacional, seja do go-
verno federal, para que a gente 
possa manter a competitividade 
da indústria e nosso emprego e 
renda”, afirmou.

O Cate é um grupo técnico cria-
do em 2019 por determinação do 
governador Wilson Lima, para sub-
sidiar o chefe do Executivo e os 

A Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi), promo-
ve, na próxima segunda-feira 
(13), a primeira ação com a 
van de serviços itinerantes do 
órgão. A programação será re-
alizada a partir das 8h, no re-
sidencial Viver Melhor, locali-
zado na avenida da Conquista, 
bairro Lago Azul, Zona Norte.

 No local, o “Semtepi Iti-
nerante” ofertará cursos, 
workshops, oficinas práticas, 
atendimento para artesãos e 
empreendedores, e serviços 
do Sine Manaus com vagas de 
emprego direcionadas para o 
público da região. Além disso, 
será realizado um campeo-
nato de e-sports, torneios de 
robótica e instrução para pi-
lotagem de drone.

 O titular da Semtepi, Radyr 
Júnior, explica que a proposta 
é apresentar cada vez mais o 
órgão da comunidade. 

“Vamos atender os inúmeros 
pedidos que recebemos nos 
canais oficiais da Prefeitura de 
Manaus, levando essa progra-
mação especial ao residencial 
Viver Melhor. Essa atividade 
será recorrente, seguindo um 
cronograma agendado, a fim 
de atender outras regiões de 
Manaus. A ideia é levar servi-
ços, oportunidade de emprego 
e qualificações profissionais”, 
destacou.

 Serão mais de cinco ofici-
nas profissionalizantes com os 
temas de design de sobran-
celhas, barbearia profissional, 
produção de pizzas, pilotagem 
de drone e robótica. No local, 
também será feita a inscrição 
prévia para o curso “Empre-
tec”, que é voltado para em-
preendedores. 

Os participantes inscritos no 
site https://linktr.ee/semte-
piitinerante receberão certi-
ficação.

AVANÇO

parlamentares da bancada ama-
zonense sobre políticas tributárias. 

“A gente ainda vai vislumbrar 
aquilo que é melhor para o Ama-
zonas, para poder fazer propostas 
com segurança, e estamos justa-
mente fazendo um esforço com 
toda a equipe para avançar”, disse.

Para o titular da Sedecti, Pau-
derney Avelino, as discussões no 
âmbito do Comitê estão tratando, 
entre outros assuntos, sobre duas 
Propostas de Emenda à Constitui-
ção (PEC), a PEC 45 e a PEC 110. 

“Esse assunto está sendo deba-
tido há muito tempo, e nós vamos 
tomar como base duas PECs para 
buscar as nossas soluções e pro-
postas para a proteção do modelo 
da Zona Franca de Manaus’’, explica.

O Comitê
Criado pelo governador Wilson 

Lima em 2019, o Cate é uma ferra-
menta para analisar as propostas de 
Reforma Tributária em discussão no 
país e mantém atenção a todos os 
assuntos tributários relacionados 
ao Estado do Amazonas.

relação a 2019, houve um salto 
de 17%. Naquele ano, as franquias 
responderam por 1.358.139 vagas 
de empregos formais.

Para o professor de economia 
Mauro Sayar, a expansão das fran-
quias durante a pandemia tem li-
gação com a busca dos brasileiros 
por soluções, ao se deparar com a 
queda na renda e o desemprego.

“Um tanto desse crescimento 
da franchising em unidades tal-
vez esteja relacionado, primeiro, a 
essa perspectiva de tentar buscar 
alternativas em um contexto tão 
adverso. E segundo, a repensar a 
própria carreira, a própria dinâmi-
ca”, afirmou.

A expectativa é de que o fatu-
ramento cresça entre 9,5% e 12%. 
Quanto à empregabilidade do setor, 
espera-se também um crescimen-
to de 10%, mesmo patamar estima-
do para as operações.

Comércio varejista
A Pesquisa Mensal do Comércio 

(PMC) divulgou que o volume de 
vendas do comércio varejista fe-
chou 2022 com crescimento de 1%. 
Esse foi o pior resultado do setor 

desde 2016, quando havia apresen-
tado queda de 6,2%.  

Entre os segmentos do varejo, a 
atividade de combustíveis e lubri-
ficantes, com alta de 16,6%, foi a 
que apresentou melhor resultado. 
Quatro atividades fecharam o ano 
com crescimento: livros, jornais, 
revista e papelaria (14,8%), artigos 
farmacêuticos, médicos, ortopédi-
cos e de perfumaria (6,3%), equipa-
mentos e materiais para escritório, 
informática e comunicação (1,7%) e 
supermercados, alimentos, bebi-
das e fumo (1,4%).

Três atividades tiveram queda: 
outros artigos de uso pessoal e 
doméstico (-8,4%), móveis e ele-
trodomésticos (-6,7%) e tecidos, 
vestuário e calçados (-0,5%).

Em dezembro, o comércio varejis-
ta teve queda de 2,6% em relação 
ao mês anterior e alta de 0,4% 
na comparação com dezembro de 
2021. A receita nominal do setor 
avançou 14,1% no acumulado do 
ano e 10,2% na comparação com 
dezembro de 2021, mas recuou 0,3% 
na passagem de novembro para 
dezembro.

Pitaya no campo rural do Amazonas

Varejo ampliado
O varejo ampliado, que também 

analisa os setores de materiais de 
construção e venda de veículos e 
peças, além das oito atividades do 
varejo, fechou o ano com queda de 
0,6% no volume de vendas devido 
a perdas de 8,7% no setor de cons-
trução e de 1,7% nos de veículos.

O setor teve perda de 0,6% na 
comparação com dezembro de 2021, 
mas apresentou alta de 0,4% na pas-
sagem de novembro para dezembro.

A receita do varejo ampliado 
cresceu 12,6% no acumulado de 12 
meses, 8,7% na comparação com 
dezembro de 2021 e 0,4% na passa-
gem de novembro para dezembro.

Setor de franquias cresce 12,6% 
com faturamento de R$ 211,4 bi



Redação

Visando a otimizar e ampliar as 
ações de saúde para os mo-
radores da zona rural, a Pre-
feitura de Manaus concluiu, 

na quinta-feira (9), a territorialização 
de parte da BR-174, do quilômetro 9 
ao 96. Sendo uma ação pioneira no 
país, o trabalho, conduzido pela Se-
cretaria Municipal de Saúde (Semsa), 
foi realizado na área de abrangência 
da Unidade de Saúde da Família 
Rural (USFR) Ada Viana, localizada 
no quilômetro 42, e recebeu o nome 
de “Projeto ADA”.

O diretor do Distrito de Saúde (Disa) 
Rural, Rubens Santos, contou que o 
município foi o primeiro do país a uti-
lizar o aplicativo e-SUS Território, do 
Ministério da Saúde, para a execução 
da atividade. Agentes Comunitários 
de Saúde (ACS) e Agentes de Con-
trole de Endemias (ACE) percorreram 
quase 90 quilômetros nas margens 
direita e esquerda da rodovia, durante 
oito meses, registrando todos os da-
dos no aplicativo, por meio de tablets.

“Nós precisávamos delimitar e ilus-
trar melhor as nossas fronteiras, in-
clusive definindo com mais precisão 
as microáreas para cada equipe da 
Estratégia Saúde da Família. Nossas 
equipes percorreram toda essa dis-
tância e foi possível localizar e cadas-
trar famílias que antes não existiam 
no sistema, e hoje elas passarão 
a ter essa assistência garantida e 
facilitada”, disse o diretor. 

Até então, cerca de 1,7 mil pessoas 
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Zona rural é mapeada para 
melhoria em atendimento

Territorialização busca 
otimizar e ampliar 
ações de saúde

estavam cadastradas no território da 
unidade. Com o Projeto ADA, foi pos-
sível identificar uma população de 
3.090 pessoas vivendo nessa mesma 
área, e todas já estão devidamente 
nos sistemas oficiais de saúde.

Esse público foi identificado em 
63 localidades, como ramais, vici-
nais, vilas e pequenas comunidades. 
Conforme Rubens, um dos grandes 
benefícios do levantamento, regis-
trado no e-SUS Território, é o geor-
referenciamento de cada um desses 
pontos, com a indicação das rotas de 
acesso para cada localidade.

Na quinta-feira, os resultados do 
projeto foram apresentados às equi-

pes de saúde da unidade, a fim de 
aprimorar o planejamento do aten-
dimento domiciliar ofertado às fa-
mílias da região, assim como ações 
de busca ativa. 

“Isso é uma demonstração de orga-
nização e força da gestão do prefeito 
David Almeida, que visa melhorar a 
vida da população da zona rural, já 
que está distribuída em áreas tão 
distantes e enfrenta maiores difi-
culdades para acessar os serviços 
de saúde básica”, ressaltou o diretor.

Expansão
A gerente de Atenção à Saúde do 

Disa Rural, Janiete Barbosa, explicou 

que o projeto-piloto foi desenvolvido 
no território da USFR Ada Viana por 
conta das fronteiras com os municí-
pios de Rio Preto da Eva e Presidente 
Figueiredo, que precisavam estar bem 
alinhadas junto aos agentes de saúde.

“Essa cooperação intensa entre ACS 
e ACE, com os motoristas e demais 
integrantes das equipes, nos levou 
a encontrar populações desconheci-
das, não cadastradas, casas que nós 
não sabíamos que existiam. Isso tudo 
resultará na ampliação da assistência 
em saúde e construção de um perfil 
epidemiológico completo da popula-
ção dessa área”, informou a gerente.

Nas próximas semanas, de acordo 

Campanha realiza vacinação 
em shopping de Manaus

VACINAÇÃO

Mais de 5 milhões de vacinas 
foram aplicadas em Manaus 
desde o início da distribuição. 
Visando a atender a necessi-
dade de manter o esquema 
vacinal atualizado, a campanha 
“Vacine Já” segue ofertando a 
vacinação contra a Covid-19 em 
shoppings da cidade.

De sexta-feira (10) a domingo 
(12), estarão disponíveis imuni-
zantes para quem tem 18 anos 
ou mais, no Sumaúma Park Sho-
pping, na Zona Norte de Manaus. 
Especificamente no sábado (11), a 
vacinação estará disponível nas 
policlínicas Codajás e Governa-
dor Gilberto Mestrinho, ambas 

na Zona Sul.

Campanha
Ao longo das primeiras quatro 

edições da estratégia, já foram 
6.098 pessoas que aproveita-
ram a oportunidade para atua-
lizar o esquema vacinal contra a 
Covid-19 em shoppings e super-
mercados de Manaus.

O interessado para a vacinação 
precisa apresentar documento 
de identificação com foto, CPF 
e Carteira Nacional do Serviço 
Único de Saúde (SUS). Aqueles 
com o esquema atrasado devem 
portar também a carteira de va-
cinação para ser atualizada.

ABRAHÃO GRAHAM/FVS-RCP

Jovem sendo vacinada por agente de saúde

Blitze educativa em shoppings
João Pedro/Procon

Henrique Souza / Semsa

Agente fiscal do Procon AM inspencionando agência de viagem

PROCON

diaadia@emtempo.com.br | Lina Sabóia

Muitos pretendem viajar durante 
o período de Carnaval para se di-
vertir. Por isso, o Instituto Estadual 
de Defesa do Consumidor (Procon-
-AM) realizou, na quinta-feira (09), 
uma blitz educativa nas agências de 
viagens localizadas nos shoppings 
da capital. O intuito é instruir o mer-
cado para melhor atender o con-
sumidor amazonense, garantindo 
os direitos previstos no Código de 
Defesa do Consumidor (CDC). 

A blitz faz parte da programação 
da campanha “Com o direito do 
consumidor não se brinca”, iniciati-
va do Procon-AM que prevê ações 
diárias do órgão de defesa junto 
ao comércio no Estado durante o 
período das festas carnavalescas. 
As atividades incluem a distribui-
ção de cópias do CDC aos lojistas 
e vendedores.

No ano passado, foram registra-
das 579 reclamações no Procon-
-AM contra os fornecedores do 
setor. Problemas com as cobranças 
indevidas e com os contratos foram 
os principais motivos de insatisfa-
ção dos consumidores que procu-
raram o órgão.

O diretor-presidente do Procon-
-AM, Jalil Fraxe, destaca que equi-
pes de fiscalização do órgão estão 
nas ruas para orientar os empre-
sários e vendedores das agências 

de turismo na capital.
“O nosso intuito é de apoiar a 

economia do turismo e fazer valer 
o direito do consumidor amazo-
nense”, afirma. O órgão de defe-
sa do consumidor enfatiza que os 
empresários devem ficar atentos 
ao art. 30 do CDC, que determina: 
“toda informação ou publicidade, 
suficientemente precisa, veicula-
da por qualquer forma ou meio 
de comunicação, com relação a 
produtos e serviços oferecidos ou 
apresentados, obriga o fornecedor 

que a fizer veicular ou dela se utilizar 
e integra o contrato que vier a ser 
celebrado”. 

Para melhor atender a popula-
ção amazonense, o Procon-AM dis-
põe de atendimento em sua sede, 
de segunda a sexta-feira, das 8h 
às 14h, na avenida André Araújo, 
1.500, bairro Aleixo. Outros canais 
de atendimento do órgão são os 
números 0800 092 1512 e (92) 3215-
4009, o site www.procon.am.gov.
br e o e-mail fiscalizacaoprocon@
procon.am.gov.br.

com Janiete, o projeto de territo-
rialização será iniciado nas calhas 
do rio Negro e rio Amazonas, e irá 
avançar até que todas as unidades do 
Disa Rural tenham suas populações 
devidamente mapeadas. 

“São comunidades muito longes, 
e nós vamos fazer a contagem po-
pulacional, assim como a descrição 
desses territórios e rotas de acesso. 
Dessa forma, estamos investindo de 
forma mais assertiva em nossas es-
tratégias de assistência”, observou.

Rotina
Maria Crislaene Chaves atua como 

Agente Comunitário de Saúde (ACS) 
há cerca de 11 anos na zona rural. Ela 
relatou que foi feita uma busca ativa 
de todos os moradores da região, ca-
dastrando no e-SUS Território todos 
os dados desses cidadãos.

“A partir de agora, a gente está 
criando uma logística melhor de 
atendimento dessas famílias, com 
uma informação mais precisa da dis-
tância que será percorrida e de quem 
são esses usuários, como crianças, 
grávidas, idosos ou pessoas com co-
morbidades. Hoje, nós visitamos uma 
família que foi identificada por meio 
desse projeto, com um bebê recém-
-nascido, e já realizamos o teste do 
pezinho”, relatou.

Raulneik Raun Moraes mora em 
uma fazenda, em um dos ramais 
acessados pela BR-174, e parabeni-
zou a iniciativa da secretaria. 

“É muito importante a presença 
deles aqui, tanto para mim quanto 
para a minha esposa e meus filhos. 
Muitas vezes a gente não consegue 
ir até a unidade, e por isso eu agra-
deço muito o apoio dos agentes de 
saúde da Semsa, que vêm até aqui, 
com esse trabalho maravilhoso e que 
muitas pessoas precisam”, declarou.
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Durante dois dias, 
educadores puderam 
alinhar metodologias

O programa “Educa+Manaus” 
tem como objetivo preparar 
40 mil alunos das turmas 
de 5º e 9º anos para as 

avaliações do Sistema de Avaliação 
da Educação Básica (Saeb) no últi-
mo trimestre de 2023. A ação será 
aplicada em 336 escolas da rede 
municipal de ensino.

Para preparar os gestores de es-
colas que atendem esses alunos do 
Ensino Fundamental, a Secretaria 
Municipal de Educação (Semed) re-
alizou um evento no auditório do 
órgão, localizado na avenida Mário 
Ypiranga, no bairro Parque 10 de No-
vembro, Zona Centro-Sul, na quarta-
-feira (8) e na quinta-feira (9), para os 

cerca de 500 pedagogos municipais.
A metodologia está alinhada 

com a meta estratégica 5 do Pla-
no Nacional de Educação, que visa 
a alfabetizar todas as crianças, no 
máximo, até o final do terceiro ano 
do Ensino Fundamental.

“Mais uma vez casa cheia. Dessa 
vez, com aqueles que são os prefei-
tos, as prefeitas, os secretários de 
educação, as secretarias de educa-
ção de dentro das nossas escolas. 
Quero aproveitar a oportunidade 
para agradecer e dar as boas-vindas 
a vocês, aos gestores das escolas, 
que vão ser o nosso termômetro, 
o nosso indicador para as provas 
do Saeb”, ressaltou a secretária 
municipal de Educação, professora 
Dulce Almeida.

O setor que está à frente do 
programa é a Subsecretaria de Ges-
tão Educacional (SGE). A iniciativa 
consiste em cinco ações pedagó-
gicas, são elas: sequência didática, 

aulas ministradas por professores 
que receberão o material peda-
gógico em slide, simulados a cada 
15 dias voltados para habilidades 
trabalhadas nas aulas; formação 
específica para professores do 5° e 
9° ano; acompanhamento familiar; 
sexto tempo com reforço de lín-
gua portuguesa e de matemática; 
e aula televisionada por professor 
mediador em cada escola. De acor-
do com o vereador Eduardo Assis 
(Avante), também vice-presidente 
da Comissão de Educação (COMED/
CMM), a educação na capital do 
Amazonas precisa de assistência 
para fortalecer o sistema de ensino.

“Não serei apenas um vice, mas par-
ticipante ativo das causas e lutas dos 
nossos alunos, pais e professores. O 
ensino e a educação precisam sempre 
de apoio e assistência. Todo o tipo de 
ajuda fortalece o sistema”, pontua.

O vice-presidente da COMED/
CMM mencionou que a educação 

irá receber uma nova roupagem 
com o programa ‘Educa+Manaus’. 

“A rede de educação pública mu-
nicipal, nesse ano, vai receber a im-
plementação de um novo sistema 
que irá para todos os professores 
na sala de aula. Além de receber 
um material bem elaborado com 
profissionais e profundo conheci-
mento técnico”, enfatiza. 

Na escola municipal Nossa Senhora 
da Paz, localizada no bairro da Paz, 
Zona Centro-Oeste, o programa vai 
ser desenvolvido com quatro turmas 
do 5º ano. O gestor da unidade, Márcio 
Freitas, disse que o “Educa+Manaus” 
vai potencializar o aprendizado dos 
alunos e dar suporte para os profes-
sores criarem estratégias de ensino 
em sala de aula.

“Por meio desse programa, va-
mos poder trabalhar as dificuldades 
dos alunos e também valorizar o 
professor, porque às vezes na sala 
de aula o educador tem algumas 

dificuldades; e ele; com um tem-
po extra, por exemplo, vai poder 
complementar a aula, acrescentar 
conteúdo. Então, acho que será um 
programa de extrema importância”, 
disse Márcio.

Na Escola Siria Mamed, no bairro 
Santa Etelvina, Zona Norte, o traba-
lho será direcionado para mais de 
100 alunos do 9º ano. Segundo a 
gestora da unidade, Marilene Gazel, 
a equipe da escola tem boas expec-
tativas quanto ao desenvolvimento 
e resultados dessa ação.

“Recebemos esse programa com 
muita positividade, pois acredita-
mos que ele vem ajudar os nossos 
alunos do 9º ano, principalmente 
na questão do ensino para os alu-
nos que têm mais dificuldade. Com 
o ‘Educa+Manaus’, nosso time de 
professores está muito motivado 
para o Saeb. Portanto, as nossas 
expectativas são as melhores pos-
síveis”, destacou a gestora.

Redação

MÁRIO OLIVEIRA / SEMED

Estudantes desenvolvem boné para auxiliar deficientes
TECNOLOGIA

Professor e alunos responsáveis pela criação de boné

Da redação

Estudantes da rede ensino público 
de Manaus desenvolveram um boné 
automatizado para auxiliar na loco-
moção de pessoas com deficiência 
visual. Os seis alunos da Escola Es-
tadual Homero de Miranda Leão, na 
Cidade Nova, Zona Norte, criaram o 
dispositivo equipado com sensores 
de espaço, capaz de detectar ob-
jetos distantes até 60 centímetros 
do usuário.

A unidade de ensino da Secretaria 
de Estado de Educação e Desporto 
foi o cenário para a realização do 
projeto, como explicou o professor de 

Matemática e idealizador do traba-
lho, Ivan Viana. O protótipo foi criado 
com o intuito de ajudar um aluno com 
deficiência visual da própria escola. 

“Nos reuníamos pelo menos uma 
vez por semana no contraturno das 
aulas. Porém, avançamos muito rá-
pido na produção do boné, porque 
eles tiveram a iniciativa de pesqui-
sar por conta própria. Esses jovens 
têm muito futuro pela frente, são 
bastante inteligentes e proativos”, 
afirmou o professor.

A produção do protótipo acon-
teceu entre maio e novembro de 
2022, enquanto os estudantes ainda 
estavam no 2º ano do Ensino Médio. 

‘Educa+Manaus’ prepara 
gestores para novo ano

Gestores de escolas 
municipais em evento

EDUARDO CAVALCANTE/SECRETARIA DE ESTADO DE EDUCAÇÃO E DESPORTO

soas com deficiência visual, também 
serviu para ajudar na socialização de 
Yanne Fara, estudante haitiana da 
rede pública que participou da cria-
ção do boné. Há um ano em Manaus, 
a aluna conta como as atividades 
proporcionadas pelo grupo de estu-
dos auxiliaram em sua adaptação ao 
novo ambiente e aos colegas. 

“Apresentamos o boné em duas 
feiras de ciência, uma aqui na escola e 
outra no Centro de Convenções Vas-
co Vasques. Foi uma oportunidade 
única de conhecer novas pessoas e 
me inserir. Esse processo foi ainda 
mais especial porque o projeto tem 
um objetivo muito bonito, de ajudar 
os outros”, declarou a estudante.

Hoje, todos os alunos são finalistas 
e já planejam o que fazer no Ensino 
Superior. 

De acordo com o estudante Gabriel 
Fernandes, integrante do projeto, os 
contatos com a pesquisa e a tecno-
logia o ajudaram no momento de 
decidir qual curso seguir.  

“Minha vontade é de cursar Enge-
nharia Mecânica. Depois da experi-
ência que tive, estou buscando me 
aprimorar na área e, no momento, 
estou procurando cursos de lingua-
gem de programação. Gosto muito 
de matemática e robótica, e aqui tive 
a oportunidade de pôr em prática 
esses interesses”, disse. 

Protótipo
Para a confecção do boné auto-

matizado, os equipamentos utiliza-
dos foram bateria, sensor ultrassôni-
co, buzzer (dispositivo para geração 
de sinais sonoros), fios, linhas de 
algodão e o arduino (plataforma de 
desenvolvimento de projetos ele-
trônicos). 

Por meio da conexão do arduino 
e do computador, é possível progra-
mar os comandos que a placa efetu-
ará depois de acoplada ao boné. Os 
alunos foram os responsáveis pela 
programação, que resultou na cria-
ção dos sensores de espaço, peças-
-chave no projeto. A iniciativa, que 
também teve o apoio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Estado do 
Amazonas (Fapeam), foi contem-
plada pelo edital nº 004/2022 do 
Programa Ciência na Escola (PCE). 
A parceria proporcionou bolsas de 
estudo de R$200 e R$700 aos par-
ticipantes. 

Acessibilidade e So-
cialização 

O projeto, que 
começou com o 
intuito de pro-
pagar acessibi-
lidade às pes-
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Um menino de 2 
anos foi resgatado, nesta 
quinta-feira (9), dos es-
combros de um prédio que 

desabou na cidade de Antakya, no 
sul do da Turquia, 79 horas depois 
que um forte terremoto atingiu 
a área nesta semana, matando 
mais de 19 mil pessoas na Turquia 
e na Síria.

Imagens da Fundação de Ajuda 
Humanitária da Turquia mostra-
ram equipes de resgate olhando 
para uma abertura estreita nos 
escombros de um prédio em 
Antakya e puxando o menino, 
enquanto ele chorava.

Um funcionário da Autorida-
de de Gerenciamento de Emer-
gências e Desastres da Turquia 
carregou a criança e a entregou 
aos profissionais de saúde, en-

Menino de 
apenas 2 anos 
foi resgatado 

de destroços de 
prédio desabado 

quanto pessoas filmavam 
o resgate em seus tele-

fones.
Centenas de milhares de 

pessoas ficaram desabriga-
das após os terremotos, tendo 
que suportar o frio e a falta 
de suprimentos, à medida que 
diminuem as esperanças de se 
encontrarem pessoas vivas sob 
os destroços.

Balanço geral 
Autoridades da Turquia e da 

Síria informaram nesta quinta-
-feira (09) que já passa de 19 
mil o número de mortos pelo 
terremoto que atingiu na ma-
drugada de segunda uma re-
gião de fronteira entre os dois 
países. Trata-se do terremoto 
mais mortal a atingir a Turquia 
desde 1999.

O tremor, de magnitude 7,8 na 
escala Richter, sacudiu o sudes-
te da Turquia e o noroeste da 
Síria. No quarto dia de buscas, o 
governo turco disse que o núme-
ro de vítimas ultrapassou os 16 
mil. Do lado sírio da fronteira, o 
total de mortos já passa de 3 mil.

Equipes de resgate correm 
contra o tempo para retirar 
pessoas dos escombros, e as 
chances de encontrar sobrevi-

ventes diminuem a cada hora. As 
buscas iniciais foram dificultadas 
por uma tempestade de neve que 
cobriu estradas importantes com 
gelo e neve e deixou inoperáveis 
três aeroportos-chave na área, 
complicando entregas de auxílio 
vital para as regiões de afetados. 
O número de feridos passa de 60 
mil na Turquia, segundo a agência 
noticiosa DPA, e o de mortos deve 
continuar a subir.

Por outro lado, sobreviventes 
continuam sendo retirados dos 
escombros, apesar de alertas de 
especialistas em desastres de 
que as chances de encontrar 
pessoas com vida caiam dra-
maticamente após as 72 horas 
iniciais após o sismo.

O abalo ocorreu às 4h17 (horá-
rio local) na segunda-feira, e seu 
epicentro foi próximo à capital da 
província de Gaziantep, um impor-
tante centro industrial no sudes-
te da Turquia. Segundo o Serviço 
Geológico dos Estados Unidos 
(USGS), o epicentro ocorreu a uma 
profundidade de 18 quilômetros. O 
terremoto inicial foi seguido por 
dezenas de réplicas, incluindo um 
tremor de magnitude 7,5.

O terremoto inicial, de intensi-
dade 7,8 na segunda-feira, tam-
bém foi sentido na capital turca, 

Ancara, no Líbano, no Chipre e até 
na capital egípcia, Cairo. Milha-
res de edifícios desabaram em 
uma ampla área de centenas de 
quilômetros, desde o norte da 
Síria – palco de uma guerra civil 
há quase 12 anos –, em cidades 
como Aleppo, até o sudeste da 
Turquia, onde foi afetada a maior 
cidade da região, Diyarbakir.

A Organização Mundial da Saú-
de (OMS) acredita que o número 
de mortos deve subir significati-
vamente devido à grande quan-
tidade de prédios danificados, 
podendo chegar a cerca de 20 mil.

O representante regional de 
emergência da OMS para o Me-
diterrâneo Oriental, Rick Brennan, 
afirmou que a agência da ONU en-
viou reforços para sua equipe em 
Gaziantep e disse que os trabalhos 
de resgate foram prejudicados pe-
los tremores secundários.

Sobre a Síria, Brennan afirmou 
que o terremoto é mais uma tragé-
dia que se soma à crise humanitária 
que atinge o país, que enfrenta gra-
ves problemas econômicos e um 
surto de cólera. “A convergência de 
todas essas crises está causando 
um enorme sofrimento.”

Sob controle do regime sírio, a 
cidade de Aleppo registrou vários 
tremores secundários. 

Criança estava 
sob pilhas de 
concreto por 
mais de dois dias 

Aumentam casos de doença do ‘Olho de Natal’
DIVULGAÇÃO

Doença deixa olho esverdeado e provoca dor intensa nas pessoas infectadas

Médicos australianos relatam 
um aumento no número de casos 
de uma doença conhecida como 
“Christmas Eye“, ou doença do “Olho 
de Natal” em tradução livre. O pro-
blema de saúde é caracterizado pela 
mudança na tonalidade dos olhos, 
que ganham aspecto esverdeado, e 
por sintomas como incômodo e dor 
intensa na região ocular.

A condição, também chamada de 
“síndrome de Albury-Wodonga” ou 
“ceratite de ceifador”, é associada à 
ulceração aguda da córnea. A sín-
drome é causada pelo contato com 
secreções de uma espécie de besou-
ro minúscula chamada orthoporus.

A doença sazonal é geografica-
mente limitada à Austrália, especifi-
camente na região sudoeste de Nova 
Gales do Sul e na região nordeste de 
Vitória, de acordo com artigo publica-

do no Open Ophthalmology Journal.
O problema de saúde foi descrito 

pela primeira vez na década de 1970. 
O nome da doença está associado 
ao período do ano mais comum do 
aparecimento de casos, no período 
do verão no hemisfério Sul, entre 
meados de dezembro e fevereiro.

Dor intensa 
A doença do “Olho de Natal” pro-

voca dor debilitante e uma úlcera 
uniforme e grande, que pode cobrir 
mais de 70% da superfície da córnea.

De acordo com a literatura científi-
ca, secreções de besouros nativos do 
gênero Orthoperus estão associadas 
à condição. A doença também é co-
nhecida como ‘ceratite do ceifador’ 
em certas áreas rurais devido à sua 
significativa associação ocupacional 
com atividades de colheita nos me-

ses de verão.
Os pacientes são normalmen-

te acordados por dor intensa nas 
primeiras horas da manhã, tendo 
estado ao ar livre entre a vegetação 
em torno do anoitecer ou pôr do sol 
no dia anterior.

As características clínicas comuns 
incluem dor ocular intensa, inchaço 
palpebral, aumento na produção de 
lágrimas, fotofobia e diminuição da 
acuidade visual.  A fotofobia e re-
dução na capacidade visual podem 
persistir por 2 a 4 semanas.

A condição geralmente é autoli-
mitada e a resolução completa dos 
sintomas pode levar até 6 semanas. 
Complicações de longo prazo, como 
cicatrização da córnea e perda de 
visão, embora raras, foram relata-
das. Não há registros de casos de 
transmissão de pessoa para pessoa.

AUSTRÁLIA  

Criança é encontrada 
79 horas após terremoto

MEC divulga 
resultado 
do Enem 

O resultado do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) já está disponível 
na internet, na Página do 
Participante. Previstas 
inicialmente para serem 
divulgadas na próxima se-
gunda-feira (13), as notas 
foram antecipadas, infor-
mou o Ministério da Edu-
cação (MEC).   

“A partir desta terça-fei-
ra (9), os estudantes po-
derão se planejar melhor 
para ingressar no ensino 
superior por meio do Sis-
tema de Seleção Unificada 
(Sisu), Programa Univer-
sidade para Todos (Prou-
ni) e Fundo de Financia-
mento Estudantil(Fies)”, 
diz mensagem do MEC 
nas redes sociais da ins-
tituição.

Para consultar a nota, o 
participante deve acessar 
a página enem.inep.gov.
br/participante. É preciso 
fazer login, digitar o CPF 
e a senha cadastrada no 
sistema.

O Enem avalia o desem-
penho escolar de estu-
dantes ao término da edu-
cação básica e funciona 
como uma das principais 
portas de entrada para 
a educação superior no 
Brasil, por meio do Sisu 
e de iniciativas como o 
Prouni.

Instituições de ensino 
públicas e privadas utili-
zam a nota do Enem para 
selecionar estudantes do 
Brasil. Os resultados são 
usados como critério úni-
co ou complementar de 
processos seletivos, além 
de servirem de parâme-
tros para acesso ao Fies. 
Os resultados individuais 
também podem ser usa-
dos em processos seleti-
vos de instituições portu-
guesas de ensino superior  
que têm convênio com o 
Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep).

EDUCAÇÃO 
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TRABALHO
Ofereço-me para trabalhar como motoqueiro, possuo condução própria, 
sou habilitado A-B. Fone (92) 99608 - 2646

Idelvando Raimundo dos Santos

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Condomínio do Novo Shopping Grande Circular – torna público que 
recebeu do IPAAM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico n.° 016/2023, 
que autoriza Captação de Água Subterrânea por Poço Tubular, localizado 
na Av. Autaz Mirim, n°6100, (PT-02), São José Operário, nas coordenadas 
geográficas: 03°03’48,000’’ S e 59°56’57,150’’ W, e Manaus-AM, validade 
de 05 anos.
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Da redação

A 
Loppiano desenvolve um 
novo design de sua 
embalagem com 
novas ilustrações, 

que será lançado nesta sex-
ta-feira (9), para apreciação de 
personalidades locais de Manaus. O 
produto das caixas de pizza contará 
com quadros que fazem parte da 
Série Acordes Visuais, exposição 
que aconteceu no Teatro Amazo-
nas em 2022, do artista plástico 
amazonense Rui Machado.

Seguindo a proposta de 2017, 
quando o espaço lançou sua pri-
meira edição de caixas ilustradas 
com imagens da série de pinturas 
“Sabor & Arte”, desenvolvida por 
Rui Machado, a nova identidade 
visual das embalagens da Loppiano, 
será uma forma de homenagear 
os 40 anos de trabalhos do artista 
amazonense, que dedicou à arte e 
cultura amazônica.  

Além dessa homenagem, a pizza-
ria contará, ainda, como atração 
especial na noite desta sexta, com 
o show da cantora Márcia Siqueira, 
que também realizará uma singela 
homenagem ao cantor Zezinho Cor-
rea, cujo falecimento completou 
dois anos no mês de fevereiro.  

De acordo com Rui Machado, a 
ideia de utilizar suas obras como 
temática nasceu durante uma con-
versa com o empresário Rogério 
Cunha, proprietário da pizzaria e   
conhecido por incentivar e apostar 
nos artistas e cenário cultural local. 

“A primeira vez que o projeto 
aconteceu foi em 2017; e naque-
le ano foram utilizadas imagens 
da minha série de pinturas Sabor 
& Arte, em um total de quatro 
imagens diferentes para todos 
os tamanhos de pizza. Agora em 
2023, é a segunda vez que minha 
arte ilustra um produto da pizzaria, 
sendo que dessa vez será utilizada 
apenas uma imagem, e somente 
nas embalagens de pizza tamanho 
família”, conta.

Para homenagear o artista plásti-

Bloco “Nossa Praia Folia” traz o estilo praiano 
O ‘Nossa Praia Folia’ realizará 

um bloco de Carnaval no pró-
ximo domingo (19), com estilo 
praia e samba da Márcia Novo, 
Sambinha do Galo, Dennis Sal-
vador, Cauxi Eletrizado e Vanes-
sa Auzier.  O evento tem início 
a partir das 17h, no Nossa Praia 
Sports, na Rua Constelação de 
Peixes – Aleixo, Zona Centro-Sul.

O vocalista do Sambinha do 
Galo, Esner Magalhães, conta 
que apresentação será uma 
playlist conhecida por fãs.

“Estamos preparando um re-
pertório muito especial e repleto 
de brasilidade, como samba, axé 
e muito mais para agitar os foli-
ões com muita energia positiva e 

um astral lá em cima”, adiantou 
A produtora do evento, Daniela 

Vogel, comenta que a ideia do 
projeto é trazer uma mistura de 
ritmos que promova cultura raiz 
e carnavalesca na região. 

“A edição de carnaval do Nos-
sa Praia é o único evento que 
acontece em Manaus no estilo 
praiano, a experiência chave é 
proporcionar aos foliões aquele 
clima de chinelo ou pé na areia, 
cervejinha gelada, drinks e áreas 
instagramáveis e além de muita 
animação com o time de peso 
de artistas locais”, disse.

Ingressos
O primeiro lote de ingressos 

pode ser adquirido na Nossa 
Praia Sports, Rua Constela-
ção de Peixes - Aleixo, Best 
Laser Parque 10: Av. Tancre-
do Neves NR 654, ou onli-
ne pelo site shopingressos. 
com.br.

Setores
Para maior conforto dos foli-

ões, o evento é dividido em dois 
setores: Área vip - Mais Folia – 
pelo valor de R$100 -, e pista - 
Nossa Praia por R$60. Maiores 
informações, podem ser obti-
das pelo fone (92) 98241-5741 
ou pelo instagram nos perfis @
showmixentretenimento ou @
terreirodogalo_

O empresário da Loppiano 
escolheu um dos doze 
quadros da Série Acordes 
Visuais que apresentavam 
a cúpula do teatro como 
vedete

CARNAVAL

Homenagem aos 40 anos de carreira 
do artista plástico Rui Machado

13

Artista plástico 
amazonense Rui Machado

Cantora Márcia Siqueira

DIVULGAÇÃO

Evento no espaço Nossa Praia 

plateia@emtempo.com.br |

DIVULGAÇÃO

Pricila de Assis

co, o empresário escolheu um dos 
quadros da Série Acordes Visuais, 
na qual os 12 quadros que integra-
vam a mostra continham a cúpula 
do teatro como vedete. 

“A proposta dessa noite é mais 
uma vez colocar em relevo e dar a 
devida importância a esse grande 
artista plástico Rui Machado, que, 

em agosto do ano passa-
do, completou 40 anos 
de arte no Amazonas. e 

também novamente enal-
tecer a cultura amazônica, 

sempre dando visibilidade a 
suas obras e seguindo a proposta 
da nossa casa, valorizando os ta-
lentos e a cultura da terra”, conclui.    

Rui avalia a homenagem como 
de grande importância, não apenas 
pelo reconhecimento, mas tam-
bém pela relação de amizade e 
parceria com a família Loppiano. 

“Fiquei muito feliz. Quando o 
Rogério Cunha me convidou no-
vamente, ele disse que seria uma 
homenagem aos meus 40 anos 
de arte, daí o motivo de aparecer 
o número na embalagem. E ainda 
mais que ainda estou cumprindo o 
calendário de celebrações que pre-
tendo encerrar em abril próximo 
com um grande evento”, finaliza.

Sobre a pizzaria
Com quase 28 anos de história no 

mercado amazonense, a Loppiano é 
uma tradicional pizzaria de Manaus 
especializada nos mais diversos sa-
bores, tendo como diferencial o tem-
pero, as massas caseiras, as receitas 
originais e o sabor regional em seu 
cardápio. O espaço conta com uma 
capacidade para mais de 200 pesso-
as, além de playground para crianças 
e atendimento a eventos de fora.
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Ari Motta
EM TEMPO de folia

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Iraílton Sena anunciou essa semana o tradicional con-
curso, que comemora o aniversário do conjunto 31 de 
Março. A Primeira etapa acontece dia 26 de março; e a 
final, claro, na festa de aniversário do bairro.

Sucesso a eijoada do 
Bola Preta pilotada 
por Juca Sêmen 
nas dependências 
do Sesi. Aqui 
ele emoldurado 
pelo casal de 
comunicadores 
Andréa Renda e 
Osvaldo Lopes

A prefeita de 
Presidente 
Figueiredo, 
Patrícia Lopes, 
anunciou a 
programação do 
Carnachoeira. 
Serão cinco dias 
de folia com 
várias atrações, 
entre elas o 
Grupo Fundo 
de Quintal. A 
festa, além de 
proporcionar 
lazer e 
entretenimento, 
movimenta a 
economia do 
município.

BLOCO DO BELEZÃO.
No Rio Preto da Eva, o Bloco do Belezão esse ano tem o apoio 
incondicional da Flash Veículos. O empresário Marcos Israel 
anunciou que a loja está em novo endereço – próximo ao colégio 
“Quarentão” (CN). O bloco, entre outros personagens, faz uma 
homenagem póstuma ao pai dele, “Tigrão”

BANDA DO CALDEIRA 
O empresário Cabajal, proprietário do bar mais 
tradicional de Manaus, anunciou a Banda do Caldeira 
para o dia 20 de fevereiro.  A festa vai ganhar flash’s 
ao vivo de emissora nacional. O bar fica na José 
Clemente (Centro). 

Jornalista Nilo Diogo faz a assessoria 
da Aparecida. Muito educado, recebe os 
colegas com muita simpatia. Esse ano 
comandou o camarote da imprensa no 

projeto Aparecida Convida.

Cotado para assumir a Manauscult, 
o vereador Elan Alencar segue suas 
atividades e, neste Carnaval, está 

apoiando mais de 20 bandas e blocos 
nas comunidades de Manaus.

O talentoso Aldemir Nascimento faz parte da 
diretoria de Carnaval da Vitória Régia. Apesar do 

talento, atua com muita simplicidade.

Ainda no Bola Preta, as Comunicadoras Thais Alvares, Mônica 
Santaella e Marilza Mascarenhas no ritmo das marchinhas.

Foi realmente um sucesso a Feijoada do Bola Preta. Aqui 
a Jornalista Marlene Cardoso com as amigas, Conceição 

Oliveira e Edieusa Coelho.

Geórgia  
Varela é a 
Rainha de  
Bateria da 
Escola Reino 
Unida da  
Liberdade.  
A jovem 
promete 
muito samba 
e simpatia 
na passarela. 
Estudante, ela 
quer ser uma 
profissional 
do direito com 
muita deter-
minação.



Após o intervalo, o Corinthians 
conseguiu transformar as oportu-
nidades em gol e abriu o placar com 
Diany. A partir daí, passou a ditar o 
ritmo e conseguiu ampliar. O Inter 
buscava soluções e, após mudan-
ças, conseguiu empurrar o Timão. 
Nos minutos finais, balançou a rede 
e colocou fogo no jogo, mas não foi  
o suficiente.

Logo no primeiro minuto, Gabi 
Portilho ficou com a sobra e Gabi 
defendeu. Minutos depois, Belén 
finalizou e Lelê estava atenta para 
fazer a defesa. As Brabas tive-
ram chances com Gabi Portilho 
e Yasmim. Na primeira, Gabi de-
fendeu, depois a lateral mandou  
para fora.

Pressionando, o Corinthians fi-
nalmente abriu o placar aos 15 mi-
nutos. Diany recebeu lançamento 
de Jaque na área, ajeitou para Gabi 
Portilho, no fundo, e recebeu de 
volta para estufar a rede do Inter-
nacional. Minutos depois, Lelê, uma 
das destaques do jogo, salvou as 
Brabas mais uma vez, após chance 
de Capelinha. 

Tamires ampliou para o Timão, 
aos 24, em cobrança de pênalti 
sofrido por Millene, atingida por 
Bruna Benites na área. Aos poucos, 
as modificações de Maurício Salga-
do foram funcionando. Milleninha 
apareceu bem no ataque e por 
pouco não marcou. Na sequência, 
aos 39, Tamara chutou cruzado, 
Katiuscia afastou errado e Priscila, 
livre, diminuiu.

A partida seguiu movimentada 
até o fim. O Corinthians buscou 
o terceiro gol para matar o jogo, 
enquanto as Gurias Coloradas ten-
tavam o empate.

O ex-campeão do UFC José 
Aldo vai estrear no boxe profis-
sional nesta sexta-feira (10). Aldo 
bateu o peso (64kg) na tarde de 
quinta-feira e vai enfrentar, na 
luta principal do Shooto Boxing, 
na Upper Arena, no Rio de Janei-
ro, o argentino Emmanuel Zam-
brano, que também passou com 
sucesso pela balança (63,8kg). 

Aos 36 anos, José Aldo realiza o 
sonho de subir no ringue para lu-
tar boxe profissionalmente. Três 
anos mais novo, “Gula”, como o 
argentino é chamado, disputou 
três lutas de boxe como pro-
fissional, entre 2019 e 2020, e 
acabou derrotado em todas elas. 

Disputa
A disputa será transmitida 

ao vivo pela plataforma UFC 
Fight Pass, a partir das 20h.  
Além de Aldo, ainda terá ou-
tros nomes consagrados do 
MMA, como Johnny Edu-
ardo, Iuri e Ildemar Mara-
jó, Marlon Sandro e Hernani  
Perpétuo.

Aposentadoria
Em agosto de 2022, José Aldo 

se aposentou do MMA após 
uma grandiosa carreira, tendo 
conquistado os cinturões peso-
-pena do WEC e do UFC. O atleta 
venceu 31 das 39 lutas profissio-
nais que fez. Com 17 nocautes, 
se tornou o maior peso-pena 
da história e, no mês passa-
do, foi reconhecido no Hall da  
Fama do UFC.

RODRIGO GAZZANEL/AG. CORINTHIANS

Da redação

A disputa pelo título da Su-
percopa do Brasil Feminina 
está definida. O Corinthians 
venceu o Internacional por 

2 a 1, na tarde de quinta-feira (9), 
no Neo Química Arena. Valendo o 
bicampeonato para o Timão, agora 
elas irão vai enfrentar o Flamengo. 
O grande campeão embolsará uma 
premiação de R$ 500 mil, algo 
inédito. 

Com o técnico Arthur Elias lide-
rando a equipe, as alvinegras nunca 
perderam para as Gurias Coloradas. 
Em seis confrontos, são quatro 
vitórias e dois empates. Para esta 
partida, o técnico fez mudanças 
na equipe e mandou em campo 
as jogadoras Lelê, Carol Tavares, 
Taricane, Mariza, Yasmim, Diany, 
Ju Ferreira, Jaqueline, Milene, Gabi 
Portilho e Jheniffer. 

O Internacional, comandado pelo 
técnico Maurício Salgado, contou 
com as jogadoras Gabi Barbieri, 
Roberta Schroeder (Tâmara), Bru-
na Benites, Isa Haas e Eskerdi-
nha, Djeni, Isabela Capelinha, Fany 
Gauto (Analuyza) e Paty Llanos 
(Priscila), Fabiola Sandoval, Belén 
Aquino (Mileninha).

Diany e Tamires fizeram seus 
nomes e marcaram para as donas 
da casa, enquanto Priscila fez o 
de honra para o Colorado. O duelo 
decisivo ocorrerá no domingo de 
manhã. O Rubro-Negro chegou a 
esta fase após bater o Real Brasília. 

O grande campeão 
embolsará uma premiação 
de R$ 500 mil

Acampamento de Handebol 2023
CAPACITAÇÃO

José Aldo estreia em novo esporte
Da redação

Começou o “Acampamento 
Amazonense de Handebol 2023”. 
Com abertura oficializada pela 
Liga de Handebol do Amazonas 
(LIHAM) na quarta-feira (9), a ca-
pacitação, que acontece na Vila 
Olímpica de Manaus até o pró-
ximo domingo (12), traz à cidade 
o técnico da seleção brasileira 
da categoria Juvenil Masculino, 
Giuliano Ramos. 

De acordo com o presidente 
da LIHAM, Auricélio Andrade, o 
acampamento reunirá 75 pesso-
as: 25 técnicos e 50 atletas das 
categorias Cadete e Juvenil. 

“A ideia do acampamento é 
que a gente traz tanto o curso 
de capacitação para os técnicos 
, como o treinamento dos atletas, 
até porque a gente está visando à 
preparação das seleções amazo-
nenses Cadete e Juvenil porque a 
gente tem a intenção de participar 
do Brasileiro de Seleções este 
ano”, explicou.

Oportunidade de ouro 
Os 50 atletas que vão participar 

do Acampamento Amazonense 
de Handebol 2023 foram selecio-
nados nas competições estaduais 
do ano passado nas respectivas 
categorias. “Os selecionados vão 
participar do acampamento com 
o técnico da seleção brasileira 
juvenil (Giuliano Ramos); e os téc-
nicos das seleções amazonenses 

Jogadoras do Alvine-
gro comemorando gol

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |

Corinthians disputa a final da 
Supercopa do Brasil Feminina

BOXE

avaliarão também para a gente for-
mar as duas seleções (Cadete e 
Juvenil)”, detalhou Auricélio.

O Acampamento Amazonense 
de Handebol 2023 acontece de 9 
a 12 de fevereiro, em dois períodos: 
pela manhã e tarde, estendendo-
-se até o começo da noite. O local 
é a Vila Olímpica de Manaus.

Calendário 
De acordo com a Confede-

ração Brasileira de Handebol 
(CBHb), o Brasileiro Juvenil de 
Seleções acontece no período 
de 4 a 10 de julho, em Belo 
Horizonte (MG). Já o Brasileiro 
Cadete de Seleções está mar-
cado para 15 a 19 de agosto, em 
Campo Bom (RS).

DIVULGAÇÃO

MARCELL FAGUNDES

Reunião técnica de Handebol

José Aldo (à esquerda) e Zambrano (à direita) na pesagem oficial

Jogo 
O primeiro tempo foi de equilíbrio 

entre as equipes. Em casa, o Corin-
thians mostrou um ímpeto maior e 
teve mais volume, chegando mais 
ao campo de ataque. Já o Interna-
cional, por outro lado, se mostrou 
mais fechado e apostou nas saídas 
em velocidade.

O Corinthians teve falta perigosa 
para cobrar aos sete minutos, após 

Gabi Barbieri derrubar Gabi Portilho 
na entrada da área. Na cobrança, 
porém, Diany rolou para Yasmim, 
que mandou distante do gol. A ou-
tra chegada foi com Jheniffer, que 
chutou por cima da meta colorada. 
Aos 23, Jaque arriscou de longe, 
assustando a goleira do Inter.

As Gurias Coloradas quase abri-
ram o placar aos 26, em bela cobran-
ça de falta de Belén, que chutou 
direto e viu Lelê salvar. Pouco de-

pois, a defesa do Inter afastou mal 
a bola da área, Millene ficou com 
ela, mandando pelo esquerdo de 
Gabi Barbieri. A resposta Alvinegra 
veio com Gabi Portilho. Isa Haas fez 
o corte. Depois, Diany cobrou falta 
rasteira e a goleira fez a defesa.

Antes de terminar o primeiro tem-
po, Arthur Elias promoveu mudan-
ças, colocando Katiuscia e Andressa 
Pereira nos lugares de Carol Tava-
res e Tarciane.
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Manaus FC duela com o 
Princesa no Barezão 2023
Manaus FC segue 
jogando no Barezão 
no sábado (11)

ISMAEL MONTEIRO/MANAUS FC

O Manaus FC enfrenta o Prince-
sa do Solimões no sábado (11), 
na Arena da Amazônia, pelo 
Campeonato Amazonense. 

O jogo será a sequência, após 
empate no confronto do Gavião do  
Norte com o Rio Negro. O Gavião 
d saiu na frente do placar com 
Kadu, em cobrança de falta, cedeu 
o empate, mas voltou a marcar 
nos acréscimos com Gilson. O gol, 
porém, foi mal anulado.

O Manaus FC entrou em campo 
com os jogadores Reynaldo, Lu-
cas Carvalho (Cordeiro), Gutierrez, 
Maurício, Renan Luís, Derlan (Pa-
ranhos), Kadu (Gilson), Gabriel Lima 
(Klenisson), Wilson Jr. (Cardoso), 
Michel, Serginho.

Sob orientação do técnico João 
Carlos Cavalo, o Rio Negro contou 
com a atuação dos jogadores Lu-
cão, Magnum, João Paulo, Rubran, 
Paulinho, Anthony, Thiago, Lucas, 
Kandem; Guilherme e Sacramento.

O zagueiro Maurício, o camisa 15 
que estava no lance do gol anulado, 
avaliou a decisão da arbitragem e o 
resultado ao final da partida.

“Primeiro tempo difícil, a chuva 
atrapalhou. No segundo tempo fi-
zemos o gol, colocamos a bola no 
chão e no gol que nos daria a vitória 
a árbitra (assistente) foi infeliz. Ela 
disse que houve participação do 
camisa 19, mas não tinha nenhum 
19 no time naquele momento. Eu 

Time do Manaus FC antes de jogo pelo Campeonato Amazonense de Futebol

Redação

Campeonato Brasileiro pode ter 
aumento de  jogadores estrangeiros

Amazonas possui três estádios 
aptos a receber jogos nacionais

O Amazonas possui três estádios 
aptos para receber jogos a nível nacio-
nal. O presidente da Federação Ama-
zonense de Futebol (FAF), Ednailson 
Rozenha, anunciou que os estádios 
Gilberto Mestrinho, Ismael Benigno e 
Arena da Amazônia, que estavam com 
os laudos vencidos, tiveram os docu-
mentos aceitos pela Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF).

“Estamos muito felizes com o envio e 
o aceite dos laudos que dão a valida-
de de uso dos estádios. O prazo para 
cumprir era curto e nós assumimos 
(a direção da FAF) há mais ou menos 
um mês, mas isso não foi motivo para 
cruzarmos os braços. Pelo contrário, 
dentro da legalidade, buscamos os 
órgãos competentes e conseguimos. 
Nossos estádios estão aptos a rece-
berem jogos a nível nacional”, declara.

 
Temporada 2023
Na temporada de 2023, as três 

praças esportivas serão usadas por 
Manaus FC e Amazonas que estão 
na Série C e Princesa do Solimões 
que disputa a Série D do Campeona-
to Brasileiro, além da Copa Verde e 
Copa do Brasil, o Nacional FC também 
disputa a quarta divisão nacional. 
Por isso, Rozenha conta que não 
mediu esforços e destaca a con-
quista dos laudos como um trabalho  
em conjunto. 

“Trabalhamos incessantemente 
para que nossos clubes tivessem a 
garantia de usar os estádios do pró-
prio estado. Todos os laudos estavam 
vencidos e a CBF não aceita, legal-
mente correta. Fizemos uma força 
tarefa na FAF, nos unimos, aí está o 
resultado: um dos principais proble-
mas dos nossos estádios foi resolvido 
e isso só foi possível com união e 
competência. Todos os laudos estão 
vigentes e inseridos no Sistema de 
Estádios da CBF”, afirma.

O Campeonato Brasileiro de Futebol 
pode ter aumento de jogadores es-
trangeiros durante a competição. Isso 
porque o Conselho Técnico da Série A 
discutirá na próxima semana mudan-
ças significativas no regulamento do 
Brasileirão; e o principal tema será o 
aumento de cinco para sete jogadores 
estrangeiros por partida. O pedido foi 
formalizado pelo São Paulo no final do 
mês passado e ganhou apoio de outros 
clubes. 

A Confederação Brasileira de Fute-
bol levará a reivindicação ao Conselho 
Técnico, porém a decisão será tomada 
exclusivamente pelos clubes. A CBF irá 
apenas dar um parecer sobre o tema, 
apresentando um estudo que mostrará 
os prós e contras em relação ao aumento 
de estrangeiros nos jogos do Campeo-
nato Brasileiro.

Mesmo se o parecer da CBF for con-
trário ao aumento de estrangeiros, a 
entidade ressaltou que quer resolver a 
questão de forma democrática, deixan-
do a decisão aos clubes. O tema será 
colocado em votação e a escolha da 
maioria vai prevalecer.

De acordo com a apuração do site 
LANCE!, cerca de 11 clubes da Série 
A são favoráveis ao aumento de es-
trangeiros entre os relacionados. Essa 
quantidade é suficiente para aprovar  
a mudança.

O Cruzeiro é o único clube da Série 
A que não conta com jogador de fora 
no elenco. Em compensação, o trei-
nador, Paulo Pezzolano, é uruguaio. 
No ano passado, 121 jogadores es-
trangeiros de 13 nacionalidades dife-
rentes terminaram a temporada em  
clubes brasileiros.

JOÃO NORMANDO

FERNANDO FRAZÃO/AGÊNCIA BRASIL
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Faixada da Confe-
deração Brasileira 
de Futebol

Arena da Amazônia

estava no lance, mas fico parado, 
não participo e nem atrapalho nin-
guém. O goleiro que rebate”, decla-
rou Maurício.

O jogo
A bola rolou no momento em que 

a chuva começou a cair na Arena 
da Amazônia. Não demorou muito 
para que a água deixasse o grama-
do pesado, interferindo no andar 
do jogo. O Manaus FC até abriu o 
placar com Michel, mas ele estava 
em posição adiantada. Wilson Jr. 
também chegou perto de abrir o 

placar e acertou a trave.
Na volta do intervalo, demorou 

menos de 2 minutos para que Kadu, 
em linda cobrança de falta, de muito 
longe, abrisse o placar para o Ga-
vião do Norte. Porém, em escanteio 
cobrado na área esmeraldina, o Rio 
Negro empatou aos 26 minutos. 
Já nos acréscimos, o Manaus FC 
marcou aquele que seria o gol da 
vitória com Gilson. Após escanteio, 
Michel chutou, o goleiro espalmou 
e o camisa 17 marcou, mas a árbi-
tra assistente Anne Kesy apontou 
irregularidade.

Durante a reclamação, o árbitro 
Rafael Ramos ainda expulsou o meia 
Kadu, autor do gol. O camisa 8 des-
falca o Manaus FC no próximo jogo.

Barezão
A partida de sábado acontecerá às 

15h30 e terá transmissão da TV A Crí-
tica. O resultado deixa o Esmeraldino 
na quinta colocação, com 5 pontos.

Copa do Brasil
O Manaus FC e o Princesa do 

Solimões já têm seus adversários 
definidos para a 1ª fase da Copa do 

Brasil. O sorteio foi realizado pela 
Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF) na quarta-feira (8). O Gavião 
do Norte enfrentará o Camboriú 
(SC), enquanto o Tubarão encara o 
Ituano (SP). 

Os jogos da 1ª fase acontecem 
nos dias 22 de fevereiro e 1° de 
março. O Manaus FC vai fazer sua 
estreia fora de casa, com a vanta-
gem de jogar pelo empate, por ser 
a equipe melhor ranqueada na CBF. 
O Princesa do Solimões precisará 
vencer o Ituano para chegar à 2ª  
fase da competição.


